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'A nau dos insensatos' (1494), de Sebastian 
Brant (1457-1521), foi  um longo poema satí-
rico, de caráter moralizante, no qual  o autor  
descreve o mundo e seus habitantes  como uma 
nau cujos passageiros perturbados nem sabem 
nem se importam para onde estão indo. O leit-
motiv cultural da nau dos insensatos era uma 
paródia da arca de salvação, tal como a Igreja 
era percebida. Este mesmo sentimento vamos 
encontrar, hoje em dia, em outro autor, Milan 
Kundera, sobretudo no romance “A Festa da In-
significância”, como assinala Anna Maria Mon-
teiro:

“Lançar luz sobre os problemas mais sérios 
e, ao mesmo tempo, não proferir uma única 
frase séria, estar fascinado pela realidade do 
mundo contemporâneo e, ao mesmo tempo, 
evitar qualquer realismo, eis A Festa da Insigni-
ficância, onde o riso, inspirado na nossa época, 
é cômico porque perdeu todo o seu sentido de 
humor.”

O tema me lembra um depoimento, que 
recolhi de uma leitura sobre as Assembleias 
que deram origem à democracia, como forma 
de governo na Grécia Antiga. Um personagem, 
saindo de casa para uma daquelas reuniões po-
líticas pergunta ao vizinho, ainda ocupado com 
seu trabalho, se não ele também não irá, ao que 
este responde: - “Àqueles encontros,  em que os 
sábios dão conselhos e os tolos decidem como 
querem...?

Pois assim é a democracia: Um enigma que 
se presta a várias interpretações e testes. Não 
obstante, com todos os seus percalços e defei-
tos, para os quais os gregos inventaram até a di-
tadura como salvaguarda temporária, sujeita a 
rígida regulamentação que evitasse sua perpe-
tuação, vivemos e morremos sob ela e por ela.

No Brasil, dois candidatos saíram vencedo-
res no primeiro turno às Presidenciais – Jair Bol-
sonaro x F. Haddad – , sujeitos a um desfecho 
no próximo dia 28. Sem apelação. Ganha o que 
fizer 50% dos votos mais um. Bolsonaro saiu 
e está na frente, segundo Datafolha do dia 10 
passado, com 58% das preferências. Vitória dos 
conservadores. Ambos, entretanto, são campe-
ões de rejeição, sendo que, como eu até já fa-
lei há algumas colunas, o que for menos aceito 
cairá fora. Restará para suas hostes neste difícil 
pleito, o caminho da árdua oposição.  Gosta-
ríamos de votar pelo critério de  preferência, 
numa figura que nos enchesse de esperança 
e orgulho. Não será assim.  A maior parte dos 
brasileiros votará “contra” e, rigorosamente, 
ninguém sabe direito o que nos espera nos pró-
ximos 4 anos.  Também no processo eleitoral 
estamos numa espécie de perigoso desamparo, 
sem muita segurança, não na mecânica elei-
toral, que alguns colocam sob suspeição,  mas 
no futuro da escolha. As implicações não estão 
apenas na formação do Ministério. Projetam-se 
no Judiciário.  Durante o próximo mandato pre-

Segue o barco.... Ou é a  'Nau dos Insensatos?'

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm sidencial, Celso 
de Mello e Mar-
co Aurélio Mello 
serão compul-
s o r i a m e n t e 
aposentados do 
Supremo. Imagi-
nem indicações 
como  Deltan 
Dallagnol , caso 
ganhe Bolsona-
ro, como a ma-
temática parece 
indicar? E quem 
ocuparia o Banco 
Central e Minis-
tério da Fazen-
da, caso Haddad 
ganhe e que seja 
capaz de aquietar o sacrossanto “Mercado”. 
Chamar o Meirelles, de novo...? E será mesmo 
verdade que Alexandre Frota, também eleito, 
vai ser o Ministro da Educação? Deus nos livre! 
E o que vai acontecer no Congresso Nacional, 
que teve imensa renovação no Senado , o mes-
mo ocorrendo com a Câmara dos Deputados: 
Mais de 50% de “novos” parlamentares, mais 
conservadores que os anteriores,  ainda que 
sob velhas siglas, o mesmo processo de captu-
ra  paroquial de votos, a mesma e velha cultura 
política da cooptação. Desta vez o espetáculo 
das celebridades nos brindou com a estrela de 
mais de dois milhões de pontas: Janaína, a al-
goz de Dilma...Pudesse escolher, eu preferiria a 
Marta, ou a Leila do vôlei, aliás eleita senadora 
em Brasília...   Verdade que há o sopro da sigla 
bolsonarista – PSL -, com alguns governadores, 
talvez Minas Gerais, e cerca de 50 deputados, 
menor do que a bancada petista, com 56. Mas 
o que quer dizer mesmo a sigla PSL? Qual a 
sua inspiração doutrinária? Qual o seu Projeto 

para o Brasil? Ninguém sabe. Espera-se (!) que 
não repita nem a República Velha, do Café com 
Leite, nem a Nova República, do Strogonof de 
frango. Como? Um milhão para quem acertar. 

Acho que não teremos nem fascismo, caso 
Bolsonaro se confirme, nem Bolivarismo, se Ha-
ddad for eleito,  duas das principais acusações 
em cena, entre uns e outros dos contendores. 
Bolsonaro segue os passos de Jânio Quadros 
e Collor de Mello, embora menos preparado: 
Muita Onda e pouca profundidade. Penso, ali-
ás,  que o Brasil não aproveitou as eleições para 
discutir com frieza seus principais problemas 
econômicos, como a inserção num mercado 
mundial sob intensa guerra comercial, a ques-
tão da Reforma do Estado e da Política, inclusi-
ve o Pacto Federativo, a Questão Fiscal e Tribu-
tária e a Política Social, cada vez mais premida 
pelo envelhecimento de uma população muito 
pobre. Vá o feito! Não dá mais tempo. Parece, 
na verdade, que fomos atropelados pelas cir-
cunstâncias. Mas sobreviveremos. La nave va, 
como dizem os castelhanos...

OPINIÃO

A Nau dos Insensatos, retratada numa xilogravura alemã de 1549
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Por Redação A FOLHA

No último domingo (07) ocor-
reram as eleições para presidente, 
governador, senadores e deputados 
(federal e estadual) em todo o Brasil. 
Na disputa principal, pela cadeira de 
Presidente da República, os candida-
tos Jair Bolsonaro (PSL) e Fernando 
Haddad (PT) farão o segundo turno. 
Mas se dependesse do eleitor da mi-
crorregião de Torres (composta pelos 
municípios de Arroio do Sal, Dom Pe-
dro de Alcântara, Mampituba, Mor-

rinhos do Sul, Três Cachoeiras, Três 
Furquilhas e Torres), o pleito já teria 
acabado no primeiro turno. 

Com vantagem significativa nas 
principais cidades da microrregião, 
Jair Bolsonaro se saiu vitorioso em 
todas elas. Fernando Haddad, por 
sua vez, ficou sempre em segundo 
lugar nas urnas da região de Torres  - 
apesar de geralmente ficar bem atrás 
nos votos, conforme as estatísticas 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE).  

ARROIO DO SAL - Jair Bolsonaro: 

60,83% - Fernando Haddad: 14,77%
DOM PEDRO DE ALCÂNTARA - Jair 
Bolsonaro: 55,96% - Fernando Had-
dad: 21,69%
MAMPITUBA - Jair Bolsonaro: 
38,17% - Fernando Haddad: 37,84%
MORRINHOS DO SUL - Jair Bolsonaro: 
60,67% - Fernando Haddad: 20,98%
TRÊS CACHOEIRAS- Jair Bolsonaro: 
69,49% - Fernando Haddad: 12,86%
TRÊS FORQUILHAS - Jair Bolsonaro: 
48,64% - Fernando Haddad: 31,16%
TORRES - Jair Bolsonaro: 59,01% - 
Fernando Haddad: 14,92%

POLÍTICA

Na votação para presidente, Jair Bolsonaro venceu em todas as cidades da microrregião. Nas eleições para governador, 
Eduardo Leite venceu na maioria dos municípios

Veja como se saíram nas urnas da região de Torres os 
candidatos que disputarão o segundo turno nas eleições 2018

ELEIÇÕES PARA GOVERNADOR: 
Eduardo Leite a frente na região

Com um cenário de segundo 
turno definido também para as 
eleições ao governo do Estado do 
RS, fomos ver como se sairam nas 
urnas da microrregião de Torres os 
candidatos José Ivo Sartori (PMDB) 
e Eduardo Leite (PSDB). Mesmo 
sem uma grande vantagem, Eduar-
do Leite ficou a frente em cinco dos 
municípios da microrregião - sendo 

que Sartori ficou a frente apenas 
em Arroio do Sal e Morrinhos do 
Sul

TORRES - José Ivo Sartori: 31,94% - 
Eduardo Leite: 38,14%
TRÊS CACHOEIRAS -José Ivo Sartori: 
35,47% - Eduardo Leite: 40,90%
ARROIO DO SAL - José Ivo Sartori: 
37,12% - Eduardo Leite: 32,24%

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA - José 
Ivo Sartori: 28,7% - Eduardo Leite: 
41,53%
MAMPITUBA - José Ivo Sartori: 
33,77% - Eduardo Leite: 37,14%
MORRINHOS DO SUL - José Ivo 
Sartori: 42,31% - Eduardo Leite: 
36,54%
TRES FORQUILHAS - José Ivo Sarto-
ri: 34,92% - Eduardo Leite: 42,67%

Projeto de lei institui local físico e eletrônico, mas não vai retirar dos meios de comunicação atuais as comunicações da 
casa, conforme afirma presidente Fábio da Rosa.

Câmara dos Vereadores de Torres está obrigada a possuir 
mural de comunicação oficial, atualizado em tempo real

Na última sessão da Câmara dos 
Vereadores de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 8 de outubro, foi 
aprovado por unanimidade o pro-
cesso 35/2018, de autoria da Mesa 

Diretora da casa, que constitui o 
Mural da Câmara Municipal de Tor-
res como veículo oficial de publica-
ções do Poder Legislativo local. O 
equipamento, agora juridicamente 

regrado, vai ficar exposto na sede 
da casa legislativa, em Torres. To-
dos os atos e decisões tomados no 
legislativo deverão estar colocados 
neste mural, assim como disponi-

bilizados através de comunicação 
no site da Câmara Municipal de 
Torres, em tempo real, de forma a 
permitir o seu acesso gratuito.

 Conforme o próprio texto do 

PL, “as publicações em jornais de 
grande circulação ou em outros 
meios, quando exigidas em lei, 
serão realizadas, sem prejuízo da 
divulgação”. 

Vereadores Gimi e Pardal foram os únicos que 
questionam a eficácia da lei
Somente os vereadores Gimi (MDB) e Pardal (PRB) 
debateram o processo. Gimi questionou a possibi-
lidade de a Casa Legislativa não poder mais veicu-
lar seus atos em jornais contratados por conta de 
apontamento do Tribunal de Contas. Para ele, se isto 
ocorrer, a população ficaria com muito menos possi-

bilidade de saber dos acontecimentos locais, o que 
prejudicaria a eficiência do princípio da publicidade 
definido na lei de responsabilidade fiscal. “Será que 
as pessoas irão verificar na Câmara os acontecimen-
tos da Casa? Se não vamos contratar jornais e rádios, 
não vamos regredir e ficar fora do processo?”, Inda-

gou o vereador.
A seguir o vereador Pardal (PRB) endossou o 
questionamento. “Tenho dúvidas depois do 
pronunciamento do vereador Gimi. Será que o 
mural não vai ser restritivo?”
Em resposta aos colegas, o idealizador do PL e 
presidente da Câmara de Torres, vereador Fá-
bio da Rosa (PP) afirmou que não é esta a ideia 
do PL. “O projeto não retira a possibilidade de 
a Câmara investir em jornais e rádios. Trata-se 
de tão somente a criação de um mural oficial”, 
afirmou o vereador.
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Vereador de Torres que se candidatou a deputado reclama da 
falta de interesse para representação regional na Assembleia 

SAÚDE

CECLIN, aqui no litoral, já está preparada 
para as exigências trabalhistas do E-social

 À Pedido

Informações serão obrigatórias a partir de 2019, incluindo as de MEDICINA E SEGURANÇA NO TRABALHO
Você que é empresário ou contador de empresas da região deve ficar atento. A partir de janeiro próximo, o governo 
federal irá exigir que todos os dados referentes à SEGURANÇA DO TRABALHO dos FUNCIONÁRIOS das empre-
sas sejam informados através do E-social, um BANCO DE DADOS ÚNICO do oficial que receberá e AUDITARÁ 
os procedimentos formais referentes às exigências trabalhistas dos funcionários das empresas brasileiras, evitando 
que haja sonegações de dados legais e buscando a inclusão legal de mais empresas no sistema formal.

A CECLIN já está preparada para facilitar as adaptações das empresas da região.  Além de estar aqui em Torres, a 
clínica especializada já atua nos procedimentos exigidos por lei há anos. E agora também possui uma PLATAFOR-
MA de atendimento que está INTERGADA com o sistema E-social. Isto facilita os empresários porque todos os 
procedimentos realizados na CECLIN irão AUTOMATICAMENTE alimentar o sistema LEGAL do governo, dei-
xando a empresa que contratam funcionários totalmente LEGALIZADAS, evitando multas ou autuações diversas. 

 SE ANTECIPE. Faça contato com a CECLIN e adapte o sistema de sua empresa (ou a empresa de seus clientes) 
ao novo momento da comunicação.  A CECLIN cuida de tudo isto para facilitar a vida dos empresários e dos fun-
cionários das empresas. 

CECLIN: Rua General Firmino Pain, 535. Torres – RS – Telefone 51 36643333

Somente o deputado Gabriel Souza (MDB), de Tramandaí, foi reeleito e será o representante de fato do Litoral Norte na Assembleia Legislativa do RS

Em seu pronunciamento na sessão 
da Câmara de Torres, realizada na última 
segunda-feira, dia 8 de outubro, o vere-
ador Valmir Alexandre, o Pardal (PRB) 
reclamou da falta de compreensão do 
eleitorado torrense acerca da impor-
tância do voto distrital, em pleitos para 
a representação na Assembleia Legisla-
tiva do RS (ALERGS). É que o vereador 
concorreu a uma vaga para deputado 
estadual na eleição que aconteceu no 
domingo passado (7/10), e obteve so-
mente 3.500 votos na cidade (dos mais 

de 20 mil eleitores aptos a votar). O ve-
reador recebeu cinco mil votos no total. 

Em seu pronunciamento, Pardal re-
clamou sobre as prioridades escolhidas 
pelos eleitores de Torres, ironizando 
que as pessoas “preferem votar em de-
putado estadual que defende armamen-
to, por exemplo, ao invés de votar em 
candidatos que representam a região, 
quando tinham a chance de votar em 
candidatos até da cidade", como era o 
caso de sua candidatura. O vereador ci-
tou um caso de uma pessoa que ia do 

hospital para posto, do posto para hos-
pital e questionou: “Aí, a gente se can-
didata a buscar recursos para Torres e 
vê torrenses apoiando candidatos para 
a arquibancada do Grêmio”, desabafou.

O candidato ainda lamentou a falta 
de percepção das pessoas ao constatar 
que, “quando elas votam em candidatu-
ras que representam outra região, aca-
bam fortalecendo a representatividade 
desta, além de retirar força da região 
local”. Ainda assim, Pardal agradeceu os 
votos dos torrenses. Pardal (foto) tentou uma vaga na Assembleia Legislativa e 

recebeu 5,5 mil votos
Ex-prefeito de Arroio do Sal não se elegeu, mas conseguiu boa votação

Aqui no litoral norte a representação na 
Assembleia de pessoas oriundas das cidades 
locais acabou permanecendo como está: so-

mente o deputado Gabriel Souza (MDB), de 
Tramandaí, foi reeleito e será o representante 
'de fato' da região. 

Além do torrense Pardal (PRB), o ex-prefei-
to de Arroio do Sal Luciano Pinto (PDT) - que 
esteve a frente do município durante a gestão 

2008/2016 - foi outro que tentou uma vaga na 
Assembleia Legislativa do RS. Mas não conse-
guiu chegar aos pelo menos 16 mil votos alcan-

çados pelo último deputado eleito no sistema 
proporcional. Apesar disso, conquistou 13 mil 
votos, votação considerada expressiva.   

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara dos Vere-
adores de Torres, realizada na segun-

da-feira, dia 8 de outubro, foi aprovada 
por unanimidade a LDO (Lei de Diretrizes 
Orçamentárias) de 2019. A peça legal é a 
base para a LOA (Lei do Orçamento Anu-

al) e dá a “direção” dos investimentos e 
gastos da municipalidade, à luz do Plano 
Plurianual, feito de quatro em quatro 
anos. 

Margem de manobra do governo baixou de 25% para 10%

Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2019 é aprovada na câmara torrense com sete emendas

Emendas direcionadas e com endereços
Os vereadores de várias bancadas da Câ-
mara construíram sete emendas para se-
rem colocadas na peça orçamentária, após 
as audiências públicas onde setores da 
sociedade ou bairros demandaram priori-
dades qualitativas para serem incluídas nas 
diretrizes de 2019.  A maioria delas é rela-
tiva a valores encaminhados para obras es-
pecíficas - e com os “endereços” das contas 

públicas em que elas são adicionadas,  as-
sim como de onde as verbas foram retira-
das por conta da reformulação da diretriz. 
Mas a emenda de número sete diz respeito 
a uma regra institucional da LDO: A Mar-
gem de manobra permitida para que a mu-
nicipalidade possa fazer redirecionamento 
de valores entre as contas e pastas das se-
cretarias, sem a necessidade de elaboração 

de projeto de lei para ser aprovado na Câ-
mara. O percentual atual é de 25% e a casa 
aprovou o recuo desta permissão para 10% 
de cada pasta. Ou seja: em cada secretaria, 
10% dos valores anuais podem ser redire-
cionados para outras áreas, sem a permis-
são pretérita dos vereadores.  É claro que 
este trâmite  sem ferir a obrigação de não 
mexer nas verbas vinculadas, como por 

exemplo em parte da Saúde, na Educação 
ou em repasses extraordinários vindos dos 

governos federal e estadual para projetos 
específicos. 

Com margem de manobra de 10%, trabalho requer mais planejamento 
O vereador Rogerinho (PDT) foi o pri-
meiro a explicar a emenda modificativa 
à margem de manobra. Para ele, a dimi-
nuição sugerida é para que a prefeitura 
tenha certa disciplina ao elaborar a peça 
orçamentária.   “O prefeito pediu através 
da LDO o percentual de 35% para mar-
gem de manobra entre secretarias. Não 
podemos concordar com isto. O que 
adianta a gente colocar no orçamento as 
coisas se damos espaço para o prefeito 

poder mexer? "indagou. Na verdade o 
índice deveria ficar no máximo em 2%”, 
sentenciou. 
 Também em pronunciamento sobre 
a emenda da margem de manobra, o 
vereador Tubarão (MDB) lembrou todo 
o processo orçamentário e o “balde de 
água fria” que as manobras causam ao 
trabalho feito na Câmara durante o ano, 
para elaboração da LDO e da LOA. “Com 
35% ficariam quase R$ 50 milhões para 

movimentar o orçamento. Viemos aqui 
anualmente na Comissão de Orçamento 
e pedimos que as pessoas apareçam nas 
audiências púbicas e encaminhem pedi-
dos de adicionamento de verbas. Mas as 
emendas não acontecem por conta des-
ta manobra”, reclamou o vereador, ao 
defender a que a margem caísse de 25% 
para 10%.  Tubarão sugeriu, ainda, que 
a prefeitura também diminuísse até os 
pedidos de reformulação orçamentaria 

( manobra) autorizadas. “Por que gastar 
papel para pedir mudanças para casa? 
Acho que a prefeitura deve se ajudar e 
planejar melhor”, encerrou. 
Logo após, o vereador Pardal (PRB) 
afirmou que, como vice-prefeito e se-
cretário já presenciou a necessidade de 
haver manobra dentro do poder execu-
tivo.  Mas pediu também que houvesse 
barreiras para que a elaboração do or-
çamento seja mais baseada na realida-

de. “A casa aprova sempre os pedidos 
de mudanças para a Câmara. Portanto, 
o percentual de 10% já chega para as 
manobras sem autorização da Câmara”, 
sugeriu. 
Somente o vereador Ernando Elias 
(Rede) não aprovou a emenda. Ele não 
se pronunciou sobre o motivo. Todos os 
outros votaram a favor da diminuição, 
mesmo o governo Carlos Sousa tendo 
maioria teórica na casa legislativa. 
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Após anos de paralisação, assinada ordem de serviço 
para reinício das obras na Praça da Lagoa do Violão

TORRES

A retomada das obras na Praça 
da Lagoa do Violão iniciaram nes-
ta semana. O prefeito Carlos Souza 
assinou na manhã da última sexta, 
dia 5, a ordem de serviços 11/2018 
para reinício das obras pela Em-
presa Construtora Água Verdes Lt-
da-ME, de Torres. O projeto prevê 
a Implantação de Infraestrutura 
Esportiva na Praça Alberto Teixeira 
da Rosa, oferecendo a moradores 
e visitantes, de diferentes idades, 
agradável espaço de lazer. O valor 
da execução dos serviços, com re-
cursos captados junto ao Ministério 

do Esporte, é de aproximadamente 
R$ 259 mil O ato ocorreu na Pra-
ça, contando com a participação 
do empresário João Peres Scheffer 
(da construtora Água Verdes), que 
assinou o documento, o secretário 
municipal do Planejamento e Parti-
cipação Cidadã, Matheus Junges, do 
arquiteto e urbanista Rafael Fonse-
ca da Silva, responsável pela fisca-
lização da obra, dos vereadores Dê 
Goulart, Jeferson Jesus dos Santos 
e Marcos Klassen, lideranças de vá-
rios segmentos da cidade e comuni-
dade em geral. Na oportunidade, o 

prefeito e secretário destacaram a 
importância da retomada das obras 
para a cidade, enfatizando que o 
local, um dos cartões-postais do 
município, vai receber total infraes-
trutura esportiva na Praça. O recur-
so - que já havia sido empenhado 
anteriormente, antes da paralisação 
das obras - foi recuperado pela ação 
do prefeito em interlocução com o 
Ministério do Esporte.

O projeto foi elaborado na Secre-
taria de Planejamento e Participa-
ção Cidadã, visando dar continuida-
de a implantação da infraestrutura 

necessária no local  para que os ci-
dadãos aproveitem o espaço para 
atividades de lazer, recreação, es-
portes, eventos e contemplação da 
Lagoa do Violão. Serão executados 
na praça uma quadra poliesportiva 

(basquete, futebol e vôlei) , ciclovia, 
playground, banco lúdico que forma 
um passeio orgânico na praça e ilu-
minação com postes padrão da orla 
da Lagoa do Violão. O cronograma 
de execução é de 120 dias.

Prefeito Carlos Souza assina ordem de serviço

Perspectiva Comercial Hall de Entrada

Perspectiva Comercial Living  CoberturaPerspectiva Comercial Cobertura
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LANÇAMENTO

Perspectiva Comercial Fachada

Cobertura com 136,23m² 
privativo com pé-direito
duplo

|    sendo 2 suítes mais lavabo,
  88,78m² privativo

 2 apartamentos por andar,

|
| Hall de entrada mobiliado

| 100% revestido

| Detalhe em pele de vidro

| Iluminação de led nas áreas comuns

| Elevador selo verde

| Esquadrias em alumínio| Espaço gourmet mobiliado

| Apartamentos com tomadas USB

| Bike Share - Entregue com bicicletas 

| Gerador de energia

NO CENTRO DE TORRES, HÁ 3 QUADRAS DA PRAIA GRANDE, 

AO LADO DA PRAÇA GETÚLIO VARGAS E DIVERSAS CONVENIÊNCIAS 

 ESPAÇO PARA FELICIDADE MUITA PRATICIDADE E CONFORTO

CONSULTE IMOBILIÁRIAS LOCAIS 

Localização: Av. Itapeva, 99 

PINHOCONSTRUTORA.COM.BR 

|

Espaçosas vagas de garagem|

Perspectiva Comercial Dormitório

Obras ficaram por anos paralisadas
A Praça Alberto Teixeira da Rosa 

anteriormente abrigava o Ginásio de 
Esportes Municipal, demolido por pro-
blemas de estrutura em 2011. Hoje, 
conta com um terreno plano, utilizado 
para Feira de Produtos Ecológicos, que 
acontece aos sábados de manhã. 

O projeto arquitetônico de im-
plantação de infraestrutura esportiva 

inicialmente fora aprovado em 2014, 
o que gerou uma licitação que teve 
ordem de serviço em março de 2015. 
Mas, por inexecução da empresa con-
tratada a partir de junho de 2015, o 
contrato foi encerrado e as obras, de-
des aquele momento, foram paralisas. 
O executado pela empresa anterior, 
corresponde a 20,84% do projeto.Projeção de como ficará a praça
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Na última sessão da Câmara de 
Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 8 de outubro, o vereador Rogé-
rio Evaldt Jacob, o Rogerinho (PDT) 
questionou em seu pronunciamento 
o que, pra ele, se tratam de gastos ex-
cessivos da prefeitura no Festival In-
ternacional de Balonismo deste ano. 
O questionamento do edil conforme 
diz, se iniciou a partir da cobrança 
dele acerca da promessa da presta-
ção de contas do Festival deste ano. 
“Queria saber sobre a prestação de 
contas do Festival de Balonismo, e me 
mandaram um extrato com o nome 
das empresas e os valores que soma-
ram R$ 998 mil de prejuízo”, afirmou 

Rogerinho. 
Para o vereador os valores são 

muito altos. E por isso, Rogerinho su-
geriu a terceirização do evento, para 
que a municipalidade não gaste tanto. 
Conforme ele “meia dúzia de pessoas 
ganharam dinheiro” em 2018.  “Só a 
empresa que locou as lonas faturou 
R$ 100 mil para alugar as coberturas 
por poucos dias”, exemplificou Roge-
rinho. 

A seguir, o vereador listou algu-
mas empresas e valores recebidos no 
extrato de pagamento da prefeitura 
- completando que, ainda, vai que-
rer ver as notas dizendo onde foram 
gastos os valores pagos pelas empre-

sas que receberam, para saber bem 
a qualidade e o custo dos gastos da 
municipalidade.  Para Rogerinho, “as 

finanças de Torres não podem mais 
resistir a pagar tudo isto por ano para 
o Balonismo”. E como justificativa de 

seu reclame, exemplificou o estado 
das estradas, que estão ruins, da Saú-
de, e etc. 

GERAL

Vereador reclama do gasto excessivo no Festival 
de Balonismo de Torres

 Rogerinho (PDT) pediu informações e recebeu extrato com quase R$ 1 milhão de déficit entre receita e despesas no evento deste ano de 2018

O Comitê de Gerenciamento da Bacia Hi-
drográfica do Rio Mampituba realizou, no úl-
timo dia 04 de outubro na Casa da Terra de 
Torres, o Seminário Ambiental em Recursos 
Hídricos. O evento teve o apoio do Depar-
tamento de Recursos Hídricos do RS (DRH/
SEMA), a ONG ANAMA (Ação Nascente Ma-
quiné), a Companhia Riograndense de Sanea-
mento (CORSAN) e a LOGSUL – Coleta de óleo 
de cozinha.

A Programação deste ano teve a seguinte 
programação de palestras: Saneamento na 
Bacia do Mampituba (apresentada pelo Sup. 
Reg. da CORSAN, Rodrigo Lupim); - Água e a 
importância Mata Ciliar (apresentada pelo re-
presentant da ANAMA M.Sc. Dilton Castro); 
- Plano de Bacia Endógeno do Comitê Mam-

pituba: uma nova proposta de gestão e execu-
ção (apresentada pelo Diretor da DRH –RS, Dr. 
Fernando Meirelles); - Projeto “Óleos para o 
futuro” – Usos e destinação adequada para os 
óleos domésticos (apresentado pelo proprie-
tário da LOGSUL, Gerson Güts).

O evento teve a participação de diversos 
representantes da sociedade, destacando-se 
os membros do Comitê, a Câmara de Verea-
dores de Torres, representantes da agricultura 
ecológica e a Escola SENAC. "Agradecemos a 
todos pela mobilização da sociedade e insti-
tuições para assistir as palestras a fim de que 
possamos contribuir para uma maior cons-
cientização socioambiental de toda Região da 
Bacia Hidrográfica", ressaltou o Diretor Execu-
tivo do Comitê, Prof. Dr. Christian Linck da Luz.

Próximas atividades do Comitê Mampituba

Imagem do Festival de Balonismo de Torres (divulgação web)

Comitê Mampituba realizou o Seminário Ambiental em Recursos Hídricos 

Rogerinho quer diminuir dispêndio da prefeitura no Festival e pede detalhes

Pardal fez coro ao colega
A seguir, o vereador Pardal (PRB) 

fez “coro” ao seu colega sobre as des-
pesas do Balonismo. “Só em Torres se 
consegue ter um show nacional e ter 

prejuízo”, ironizou Pardal. A seguir, o 
vereador concordou com Rogerinho, 
sugerindo a terceirização de todo o 
festival, reclamando para justificar: 

“Gastamos R$ 1 milhão com o Balo-
nismo e R$ 35 mil para o Campeonato 
Municipal, pouco para a Semana Far-
roupilha, por exemplo”, disse. 

Prefeitura não se pronunciou
O Jornal A FOLHA fez contato com a 

assessoria de comunicação da prefeitura 
para receber uma resposta sobre as afir-
mações do vereador Rogerinho - acerca 
do “prejuízo” de R$ 1 milhão da prefei-
tura na edição de 2018 do Festival Inter-
nacional de Balonismo. Até o fechamento 
desta edição (quinta feira à noite) a pre-

feitura havia decidido não se manifestar 
sobre o assunto. 

O assunto de gastar ou terceirizar o 
Balonismo é antigo. Desde seu crescimen-
to como evento iniciado com força em 
2005, no governo João Alberto, os gastos 
vêm subindo. Tentativas de terceirizar 
pelo menos parte do evento foram feitas 

nos últimos anos, com diminuições sig-
nificativas de gastos finais da prefeitura. 
Mas nenhuma vez foi terceirizado por in-
teiro. O movimento do festival, por outro 
lado, tem sido de suma importância para 
a economia e para a imagem do turismo 
torrenses. Ano após ano o evento cresce. 
Neste ano, por exemplo, o movimento 

bateu todos os recordes, lotando hotéis e 
restaurantes durante todo o Festival. 

A cobrança dos ingressos dos shows 
principais foi uma evolução nos últimos 
cinco anos. Mas nunca houve superávit 
neste item. Investimentos fixos feitos no 
parque também fazem parte da estraté-
gia de diminuir os gastos variáveis anuais, 

o que foi feito em 2018 com a estrutura 
de vias concretadas dentro do Parque 
Odílio Webber Rodrigues. 

 Parece que o debate vai ficar sempre 
em aberto. Uns preferem terceirizar, ou-
tros fazer direto. Mas o que o vereador 
Rogerinho sugere é a diminuição dos gas-
tos de forma significativa. 

Evento ocorreu dia 04 de outubro, junto a Casa da Terra de Torres - em comemoração a Semana Interamericana da Água

Após a ampla divulgação de 10 
reuniões e encontros com a socieda-
de, com as reuniões de pré-enqua-
dramento das Águas do Plano de Ba-
cia do Comitê Mampituba ( reuniões 
em Torres, Mampituba, Morrinhos 
do Sul, Dom Pedro de Alcântara, no 
RS e Araranguá e Sombrio em SC, 
junto ao Conselho da REVIS Ilha dos 

Lobos, no Encontro dos Vereadores 
do Litoral Norte, no Encontro das 
Entidades Ambientalistas), ocorreu 
recentemente a reunião final de 
Enquadramento em Torres, repre-
sentando o lado Gaúcho do Comitê. 
Agora, no dia 25 de outubro, ocorre 
a última reunião de Consulta Pública 
do Plano de Bacia do Comitê Mam-

pituba, que será no lado Catarinense 
do Rio Mampituba, em São João do 
Sul, com local e horário ainda a ser 
divulgado. O evento será aberto ao 
público em geral, tendo destaque 
para a participação dos represen-
tantes das entidades civis e públicas, 
tanto gaúchas, quanto catarinenses. 

"Concluindo esta fase, destaca, 

nos dias 09 e 10 de novembro, reali-
zaremos a importante Reunião Final 
de Imersão, onde serão convidados 
pela Direção os representantes gaú-
chos e catarinenses, para participa-
rem em cinco turnos de diálogos na 
construção do Plano de Bacia" con-
clui o Secretário Executivo do Comi-
tê.

O Plano de Bacia estabelecerá as 
ações necessárias para a melhoria 
das condições dos recursos hídricos 
da região, tanto em termos de qua-
lidade, como de quantidade, com 
o objetivo de eliminar ou prevenir 
conflitos entre usuários de água ou 
entre os usos da água e a conserva-
ção ambiental. 

Participantes do seminário reunidos
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Na última sessão da Câmara, o vereador Jeferson 
da Rosa (PTB) comemorou a o início da obra da Praça 
do ex - Ginásio da Lagoa, demolido há quase 10 anos. 
Mas foi indagado sobre quem pagaria pelo dinheiro 
posto no local NO PASSADO, após um dos anúncios 

da construção da praça em 2015, no governo anterior. 
A resposta do vereador foi de que o prefeito atual teria 
lhe dito que o dinheiro deve ser devolvido pela ex-pre-
feita Nílvia. Conforme falou, o assunto já está inclusi-
ve no Ministério Público para despacho. 

OPINIÃO
Fausto Araújo Santos Jr.

Praça da Lagoa e verbas postas fora... Cadê o $$?

OPINIÃO

GOVERNADOR SARTORI EM TORRES NESTA SEXTA

 Pardal: campeão, mas sem eleição para a Assembleia Legislativa

Recebi do assessor do deputado e presidente do MDB 
gaúcho, Alceu Moreira, o ex-vereador Alessandro Bauer Pe-
reira, a informação em primeira mão que o governador José 
Ivo Sartori estará aqui em Torres nesta sexta-feira 12/10. A 
visita é DE CAMPANHA do segundo turno, onde o gover-

nador quer se reeleger e enfrenta o tucano Eduardo Leite. 
A concentração será na PRAINHA, às 16 horas. Torres 

será o último lugar da campanha no dia, que inicia em Tra-
mandaí às 9 horas, passa por Imbé, Capão da Canoa e encar-
ra com mateada na Prainha, aqui em Torres.  

LIXO ELEITORAL
Também na sessão da Câmara, realizada na segunda, 

dia 8, o vereador Marcos Klassen (MDB) reportou pu-
blicamente a reclamação de torrenses sobre a SUJEIRA 
deixada nas ruas no entorno das sessões eleitorais. Con-
forme o vereador, a reclamação era para saber quem iria 

limpar o estrago, principalmente no interior. Para Marcos, 
a sujeira deve ter sido feita por CABOS ELEITORAIS de 
alguns poucos candidatos.  Mas foi grande! Marcos suge-
riu que haja investigação e possível PUNIÇÃO aos cabos 
eleitorais e até aos candidatos das campanhas “sujas”. 

Lixeiras NÃO eleitorais
Sobre o assunto lixo, a vereadora Gisa 

Webber também de manifestou em seu 
pronunciamento de tribuna. Dentre outros 
assuntos, destacou a necessidade de substi-
tuição das lixeiras que além de danificadas 
não suportam a quantidade de lixo descar-
tado. O assunto é recorrente e já foi deman-
dado por outros vereadores. 

Em minha opinião, o sistema de reco-
lhimento de lixo – principalmente na re-
gião de beira de praia (Turística) deveria 
receber um olhar especial. Lixeiras mais 

práticas de manusear e descartar, obrigato-
riedade da disponibilização de LIXEIRAS 
pelas casas e edifícios e, principalmente, a 
disponibilização de contêineres para des-
cartes maiores faz parte...no verão. Mas no 
calçadão a necessidade é também no ano 
inteiro. 

A pessoal do Projeto Praia Limpa Torres 
sugeriu uma estratégia aplicada já em ou-
tras cidades. A de disponibilizar postos de 
coletas de lixo para que os moradores pos-
sam levar de casa ao invés de deixar na rua. 

BOLSONARO X HADDAD EM TORRES
Aqui na cidade de Torres (na região foi bastante si-

milar) o candidato Jair Bolsonaro fez mais de quatro 
vezes a votação de seu concorrente Fernando Haddad. 
Foram em torno de 12 mil contra em torno de 3 mil do 

petista. Ciro Gomes (PDT) fez um pouco menos que 
Haddad, e Alckmin menos que metade que Ciro.  Mas a 
colocação ficou similar ao resultado nacional e às pes-
quisas pré-eleitorais do 1º turno. Olho no lance!

 No governo do Estado, Conservadorismo contra Progressismo
Para o governo do Estado, o tucano Eduardo 

Leite, com 7285 votos fez um pouco mais de mil, 
em Torres, do que seu concorrente Sartori, do 
MDB, que fez 6.102.

 Em terceiro ficou o petista Rosseto, com 40% 
abaixo de Sartori. Em 4º Jairo Jorge, um pouco 
atrás de Rosseto. E Mateus bandeira fazendo vo-
tação de vereador, com 845 votos em quinto. Nos 

dois primeiros lugares, o placar ficou similar ao 
auferido pelo Estado entre os dois classificados.

No segundo turno tudo indica que a eleição se 
dividirá entre os conservadores - que acreditam 

na continuidade do trabalho do “gringo” e dos 
progressistas que aceitaram a imagem de Leita, 
mesmo correndo o risco de desfazer o que foi fei-
to por Sartori.  

HEIZE, A SURPRESA POSITIVA
As pesquisas erraram de ponta a ponta. Indi-

cavam Fogaça na frente e , dias depois,  empa-
tado com Pimenta, colocando Beto Albuquerque 
em terceiro e Heinze com um pouco mais de 
10% das intenções em 4º. Como diz o Faustão: 
EROOOOUUU!

Heize, um gaúcho trabalhador e que fez cam-
panha limpa entrou em 1º em todo o RS (e em 
Torres – quadro) e 'calou a boca' do Ibope e Data 
Folha.  Carmem Flores pegou carona da onda 
Bolsonaro e surfou pra 2ª colocação aqui em Tor-
res. Em terceiro o professor e ilustre político José 

Fogaça, que desta vez não conseguiu se eleger. 
Atrás, também por aqui, Beto Albuquerque – 

quase empatado com Fogaça - e Paulo Paim, que 

se elegeu em 2º para as cadeiras de senador no 
RS, mas que em Torres pegou menos votos que o 
quarto colocado. 

ALCEU GANHOU, MAS COM METADE DOS VOTOS
Aqui em Torres, mais uma vez o deputado 

Alceu Moreira foi o campeão com quase 1.500 
votos. Mas o deputado dividiu POR DOIS sua 
votação por aqui, o que mostra que a disputa pela 
renovação foi grande em todo o Brasil. Em se-
gundo veio o 'cometa chamado Marcel Van Hat-

ten' – o mais votado do RS - que entrou na polí-
tica como deputado Estadual em 2014 pelo PP e 
agora, pelo NOVO, disparou em jato para Bra-
sília – direto, como o mais votado do RS. Aqui 
em Torres, o jovem obteve mais de 1.300 votos 
e ficou em 2º.  Depois entrou o deputado e ex- 

goleiro Danrlei, fruto do forte trabalho do PSD na 
cidade. Depois o representante do PTB - forte em 
militância em Torres e que recebe apoio de igre-

jas evangélicas, Maurício Dziedricki, seguido por 
Carlos Gomes que tem o PRB do vereador Pardal 
na Militância dentro da cidade. 

O vereador Pardal foi o líder nas urnas para 
deputado estadual em Torres, com 3.540 votos. 
Gabriel Souza – campeão na eleição passada, 
ficou em segundo. Luciano Pinto, de Arroio do 
Sal, em terceiro, seguido por um representante 
do PSL de Bolsonaro - Luciano Zucco. Em quin-
to, Ernani Polo do Progressistas.

Mas Pardal e Luciano não se elegeram. A vo-
tação em Torres e região não chegou desta vez. 
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Associação dos Moradores da Prainha realiza encontro 
buscando alertar sobre excessos durante as noites 

Neste sábado, dia 13 de outu-
bro, a AMP (Associação de Mora-
dores da Prainha de Torres) vai pro-
mover um encontro às 9h horas na 
escadaria da praça Borges de Me-
deiros (praça central da Prainha) 
para expor um problema que está 
preocupando os moradores da re-
gião. Eles denunciam os carros com 
som alto, o excesso de consumo de 
álcool e outras substância (muitas 
vezes por menores de idade), as 
garrafas quebradas, brigas e grita-
rias as quais ocorrem na Prainha, 
durante muitas noites. 

" Enquanto muitos pais dormem 
tranquilos achando que seus filhos 
estão se divertindo em um local 
seguro, quem está vendo tudo não 
pode se calar e esperar de braços 
cruzados que algo mais grave acon-
teça. É preciso denunciar, é preciso 
avisar que a coisa não vai bem por 
aqui. E não se trata só de falta de 
respeito. É falta de cuidado, falta 
de orientação, falta de educação, 
falta de atenção e falta de limites", 
destaca a AMP.

Na ação do dia 09, será feita a 
demonstração e separação do lixo 

deixado durante a madrugada. In-
tegrantes da AMP irão trazer faixas 
e bandeiras brancas e tirar fotos 
para divulgar a situação, convidan-
do a sociedade para uma reflexão. 
"No dia anterior, também às 9h na 
mesma praça, estaremos comemo-
rando o dia da criança. Convidamos 
as crianças de todas as idades para 
customizar três bancos da praça 
em formato de barco. Vamos nos 
manifestar com tinta e cor, deixan-
do nossas mensagens, desenhos e 
poesia", ressalta a AMP, em infor-
mativo encaminhado à imprensa. Encontro ocorrerá na Praça Borges de Medeiros, na Prainha

Abertas inscrições para ambulantes itinerantes à beira-mar
Por Prefeitura de Torres

A Prefeitura de Torres abriu ins-
crições para ambulantes itine-
rantes à beira-mar atuarem no 
período de 15 de outubro a 31 
de março de 2019. O edital de 
credenciamento tem início na 
próxima segunda-feira, dia 15 de 
outubro, com prazo até o limite 
de vagas disponibilizados no edi-
tal. Os números de vagas para o 
exercício do comércio ambulante 
encontram-se especificados no 
edital de credenciamento 339 da 
Secretaria Municipal de Trabalho, 
Indústria e Comércio.
Os interessados deverão preen-

cher a ficha de inscrição com a 
documentação obrigatória para 
habilitação, a partir do dia 15, de 
segunda a sexta-feira, das 13h às 
17h na Sala do Empreendedor lo-
calizada no térreo da sede da Pre-
feitura (Rua José Antonio Picoral, 
79). As vagas serão preenchidas 
seguindo a ordem de inscrição. 
O edital está publicado no site da 
Prefeitura.
Este edital de credenciamento 
se refere ao comércio ambulante 
itinerante à beira-mar, de: refri-
gerantes,água, sucos, cervejas, 
balas, caramelos, gomas e simi-
lares, bombons, chocolates, pi-
colés, espumantes, todos estes 

industrializados e rotulados, os 
manipulados podem ser: chopp, 
coquetéis, cocada, pé de mole-
que, rapaduras, trufas, cupcake, 
casquinha, salada de fruta, maçã 
do amor, batata frita embalada, 
sonho, coco verde, churros so-
mente em recipiente de plástico, 
açaí, sanduíche natural, produtos 
farináceos, algodão-doce, pipo-
ca, docinhos, tapioca, pamonha, 
queijinho industrializado assado 
em carrinho, clericot, e outros 
produtos como brinquedos inflá-
veis, luminosos, aviões, frescobol, 
pandorgas, artesanato, mantas e 
redes, roupas de praia, biquínis, 
chapéus e viseiras.

Prefeitura planeja evento natalino, com a retomada 
da decoração da cidade

O clima de Natal já estará nas 
ruas de Torres, a partir do próximo 
dia 17, quarta-feira. É a retomada 
da decoração na cidade, anunciada 
pela Prefeitura do município.  Serão 
enfeitadas  as Avenidas José Bonifá-
cio, da Rótula até o final da Lagoa e 
a Avenida Barão do Rio Branco, da 
sinaleira (Posto Potencial) até a Pra-
ça XV. Inicialmente serão decorados 
os postes. A programação de Natal 
será aberta no dia 16 de novembro, 
que em breve será divulgada.

"Para este ano, a Prefeitura está 
preparando um grande evento para 

o Natal na Lagoa do Violão. Todo o 
entorno da Lagoa será decorado. 
Os enfeites que serão utilizados, a 
maior parte de pets, passam por 
uma recuperação nos pavilhões da 
antiga Fruteira do Pelé", ressalta a 
prefeitura, em seu site oficial. Este 
trabalho está sendo realizado pe-
las artesãs da Casa da Terra. Quem 
também contribuí na decoração 
são as presidiárias do semiaberto 
do Presídio Estadual Feminino de 
Torres, apoio da Juíza de Direito, 
Doutora Marilde Angélica Webber 
Goldschimidt.

A abertura da programação na-
talina vai se dar com o acender das 
luzes na Lagoa. A promoção é da 
Secretaria Municipal de Trabalho, 
Indústria e Comércio com a colabo-
ração da empresária Zênia Bauer. 
A iniciativa está aberta a novos 
apoios, sejam de moradores como 
de comerciantes. Quem quiser se 
engajar pode procurar a coordena-
dora do projeto em 2018, Samera 
Elias, no quarto andar da Prefei-
tura, de segunda a sexta-feira, das 
13h às 17h30min. Participe! Nossa 
cidade merece.

Senac Torres anuncia finalistas do Spelling Bee 
No dia 13 de setembro, os alu-

nos dos cursos de Língua Inglesa 
do Senac Torres disputaram a 
etapa final escolar do concur-
so de soletração em Inglês, o 
Spelling Bee. A competição tem 
por objetivo a memorização do 
alfabeto e do vocabulário no idio-
ma de forma lúdica e voltada à 

aprendizagem.
Os alunos classificados para 

a última fase são Messias Golo 
Cauduro, representante do nível 
Intermediário 1 e 2, e Raissa de 
Medeiros Meurer, representan-
te do nível Pré-Intermediário. A 
grande final acontece no dia 16 
de outubro, no Shopping Igua-

temi, em Porto Alegre, e reunirá 
alunos do Senac de todo o Estado 
para disputar quem é o vencedor 
estadual.Mais informações sobre 
o evento podem ser obtidas pelo 
telefone (51) 3626-4908 ou na 
própria escola localizada na Ave-
nida General Osório, 146.

O Spelling Bee é uma compe-

tição muito popular nos Estados 
Unidos. A disputa, que basica-
mente consiste em ouvir e sole-
trar as palavras, incentiva o es-
tudante a aprender não apenas 
o significado das palavras e seus 
usos, mas também a soletrar a 
mesma de forma correta. Nos 
EUA o principal fomentador de 

competições são as instituições 
de ensino. A competição teve 
sua 1º edição em 2016 e contou 
com a participação de 24 escolas 
de todo o Estado. No total foram 
mais três mil estudantes que ti-
veram a oportunidade de aper-
feiçoar o idioma em uma grande 
competição.
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Em parceria com a Prefeitura, comerciantes 
da Avenida Silva Jardim adotam canteiro

O prefeito Carlos Souza assi-
nou nesta quinta-feira, 4 de outu-
bro, termo de adoção de canteiro 
com comerciantes da Avenida 
Silva Jardim. O documento com 
a parceria entre moradores e 
comerciantes foi assinado por 
Cedenir José dos Santos, do Tor-
re Grill, representando também 
o empresário Danilo Raupp. O 
canteiro fica no trecho entre a 
Avenida Barão do Rio Branco e a 
Rua Joaquim Porto. O projeto ar-
quitetônico é o mesmo de outros 
canteiros adotados, como os da 
Avenida Rio Branco, elaborado 
pela Secretaria Municipal de Pla-
nejamento e Participação Cidadã. 

O secretário de Planejamento, 
Matheus Junges, acompanhou o 
ato.

O adotante fica responsável 
pela manutenção e conservação 
do canteiro, com corte de gra-
ma, plantio de mudas, colocação 
de adubo, terra, irrigação, entre 
outros. É permitido a colocação 
de placa representativa de sua 
cooperação com o poder público, 
atendendo os moldes indicados. 
O período da adoção é de três 
anos. No caso de eventual dúvida 
sobre a execução dos serviços, a 
questão será resolvida em con-
tato com a Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente e Urbanismo, 

responsável pela atividade.
Na próxima segunda-feira, dia 

8, o canteiro da Avenida Silva Jar-
dim já começará a ser tratado, 
informou o empresário Cedenir. 
O prefeito Carlos agradeceu o 
apoio dos comerciantes da Ave-
nida, comentando a importância 
da comunidade e administração 
municipal trabalharem em sinto-
nia. A Prefeitura ainda agradece a 
colaboração das demais empre-
sas que já adotaram canteiros na 
cidade como a Casa São Paulo, 
Moda Mar, Magazine Carioca, a 
Floricultura Dois Irmãos, a Frutei-
ra Peg Pag e a Farmácia Associa-
das Central.

Ações da Secretarias ao cidadão rural

– Serviços da Patrulha Agrícola: gradeação, ara-
ção, lavração, roçada e limpeza valos;

– Atendimento técnico: engenheiro agrônomo e 
veterinário;

– Licenciamento de Canais de Drenagem em área 
rural;

– Serviço de Inspeção de Municipal- S.I.M.- pro-
dutos de origem vegetal e animal;

– Projetos: apoio e fomento a Agroindústria Fami-
liar; fomento da produção rural;

– Cadastro Ambiental Rural- CAR;
– Digitação e fiscalização, junto a Exatoria Estadu-

al, das notas fiscais da produção rural e pesca;
– Processo de Cadastro de Inscrição Estadual do 

Setor Primário.

Ações da Emater

– Deliberação de crédito rural;
– Assistência técnica em atividades agropecuária;
– Emissão de documento de aptidão ao PRONAF- 

DAP.

Município encaminha ao Ministério de Turismo 
proposta para construção de Centro de Eventos

TORRES - A Prefeitura de Tor-
res cadastrou no dia 28 de setem-
bro, no Ministério de Turismo, 
proposta para construção de um 
Centro de Eventos junto ao CTG 
Querência das Torres, localizado 
na Rua Universitária, (próximo ao 
Centro de Convenções da Ulbra 
Torres). A obra beneficiará milha-
res de moradores e turistas, ofe-
recendo uma infraestrutura turís-
tica adequada para as quase 500 

mil pessoas que passam por aqui 
no verão, provenientes de outros 
Estados e países vizinhos. O re-
passe é de cerca de R$ 270 mil.

O anúncio foi do prefeito Car-
los Souza, apresentado à patro-
nagem do CTG, durante reunião 
realizada na última quarta-feira, 
3 de outubro, nas dependências 
do Querência das Torres. Expli-
cou que a iniciativa é decorrente 
de emenda parlamentar, resulta-

do da ação política de lideranças 
do município. Na oportunidade, 
o prefeito estava acompanhado 
do secretário de Planejamento 
e Participação Cidadã, Matheus 
Junges, do secretário de Turismo, 
Cultura e Esporte, Alexandre Por-
catt, de Márcio Biasi, da direção 
da Famurs, e do vereador Val Bre-
solin.

FONTE: Prefeitura de Torres

Mérito Empresarial Lojista chega 
a sua 17ª edição em 2018

A câmara de 
dirigentes lo-
jistas de Torres 
(CDL Torres), re-
alizará no mês 
de novembro de 
2018 à 17ª edi-
ção do MÉRITO 
EMPRESARIAL 
LOJISTA. O evento tem como 
objetivo valorizar empresas do 
nosso município, que foram os 
segmentos mais lembrados pelos 
consumidores, através de pesqui-
sa realizada pelo curso de admi-
nistração e ADEM- consultoria 
empresarial da ULBRA Torres.

A entrega dos troféus para os 
vencedores de 2018 será no dia 
09 de novembro de 2018 no sa-
lão principal da Sapt.  Será uma 
noite de confraternização com 
jantar para todos os agraciados 
que geram a riqueza de nosso 
município.

"O prêmio mais desejado pe-
los empresários da cidade de 
Torres, nessa edição 2018, con-

ta novamente com a parceria 
do curso de administração e a 
ADEM, na parte da metodologia. 
A pesquisa é conceituada com 
muita credibilidade e sucesso 
no meio empresarial", afirma o 
gerente Administrativo da CDL, 
Luiz Carlos Salazar,  que segue: 
"A Câmara de Dirigentes Lojistas 
de Torres – CDL-TORRES, trabalha 
sempre com o intuito de valorizar 
o comercio local, conscientizan-
do os consumidores a concentrar 
suas compras no município, isso 
fortalece a economia e gera em-
pregos. O fluxo de investimento 
desenvolve cada vez mais nossa 
cidade, trazendo benefícios para 
a população em geral, direta ou 
indiretamente". 

Secretaria de Desenvolvimento Rural e Pesca 
mudou-se para a sede da Prefeitura

TORRES - A Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento Rural e 
Pesca (SMDRP) comunica a mu-
dança de endereço para a sede 

da Prefeitura. Desde o início da 
semana já está atendendo no oi-
tavo andar da Rua José Antonio 
Picoral, 79. Os telefones não mu-

daram, permanecem os ramais 
255 e 256 no geral da Prefeitura 
que é 3626 9150. Ainda no oita-
vo andar, encontra-se a Emater.

Senac Torres forma turma de Barbeiro
No dia 11 de outubro, alunos 

da área da Beleza do Senac Torres 
realizam sua formatura no curso 
de Barbeiro. O evento acontecerá 
às 19h30, no Pub da Dé. A ceri-
mônia, aberta ao público, conta-

rá com a presença da diretora da 
instituição, amigos e familiares 
dos formandos.

Para os interessados em cur-
sos de beleza, o Senac Torres con-
ta com diversas opções. Matrícu-

las podem ser realizadas pelo site 
www.senacrs.com.br/torres ou 
presencialmente no Senac Tor-
res, localizado na avenida Gene-
ral Osório, 146. Mais informações 
pelo telefone (51) 3626-4908.
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1-EM TORRES Apartamento de dois 
dormitórios, com dependência de 
empregada, cozinha, área de serviço, 
estar, jantar, sacada, garagem. No 
centro, próximo a Prainha. Ótimo para 
morar ou locar. Venha nos visitar ou 
entre em contato. COD. PZ00090 – R$ 
425.000,00

2-VENDE em Torres,  Belo sobrado 
às margens do Rio Mampituba em 
Torres. Possui 1 dormitório com sacada, 
banheiro, cozinha com churrasqueira e 
box rotativo para automóvel. Consulte e 
agende uma visita. R$ 195.000,00 COD 
PZ03555

3-APARTAMENTO UM (01) dormitório 
com sacada e uma vaga de garagem. 
ÓTIMO para veranear, morar ou rendi-
mentos com locações. R$ 300.000,00. 
COD. PZ03075

4-TERRENO de frente para o Rio 
Mampituba no bairro Getúlio Vargas em 

Torres RS, escritura de direitos posses-
sórios a mais de 38 anos. Frente norte 
com vista para o Rio. Peixaria e merca-
dos próximos. Boa vizinhança. Imagine 
você construir sua residência de frente 
para o sol da manhã, contemplando as 
imagens da natureza! Confira com um 
de nossos corretores. COD PZ02830 R$ 
230.000,00.

5 – Apartamento de 01 dormitório, 
localizada no Bairro Predial em Torres. 
R$ 195.000,00 – CÓD PZ03555.

6 - Apartamento de 03 dormitórios 
no centro e com pequena vista para o 
mar de Torres RS. Todo reformado com 
rebaixe em gesso, iluminação, porcela-
nato, split no dormitório suíte, um box 
coberto, 01 armário de depósito. Edifício 
oferece ótima piscina, salão de festas, 
terraço, zeladoria. R$ 500.000,00 – 
CÓD. PZ02723

7 - LOJA no Passo de Torres-SC,  
próximo ao Rio Mampituba, medindo 
45,42m² de área privativa e 68,33m² 
de área total. R$ 330.000,00 – CÓD. 
PZ03483
 
OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
8446 4474 (51) 9918 4841
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PROGRAMAÇÃO DE 11 A 17 DE OUTUBRO DE 2018 
(exceto segunda-feira - dia 15) 

PROMOÇÃO DIÁRIA - todos pagam meia-entrada na primeira sessão de cada sala. 
 

SALA 1,  
VENOM 

14:30, 19:00, 21:30 
Título original: VENOM 

LS2S 
Somente sessões dubladas. 
Classificação: 14 anos; 

Duração: 1h52min; 
Gêneros: Ficção científica, Ação; 
Distribuidor: SONY PICTURES. 

 
 

SALA 1,  
PÉPEQUENO 

16:50 
Título original: Smallfoot 

LS3S 
Somente sessões dubladas. 

Classificação: Livre; 
Duração: 1h37min; 

Gêneros: Animação, Aventura; 
Distribuidor: WARNER BROS. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SALA 2,  
TUDO POR UM POPSTAR 

15:30, 18:00, 20:30 
Título original: Tudo por um Pop Star 

LANÇAMENTO 
Português (BR). 

Classificação: Livre; 
Duração: 1h25min; 

Gênero: Comédia, Romance; 
Distribuidor: DOWNTOWN FILMES. 

 

 

 

SUPER QUARTA CINE TORRES - todos pagam meia-entrada nas quartas-feiras. 

Compra de ingressos antecipados somente na bilheteria. 
Trocas de ingressos poderão ser feitas com um dia de antecedência. 

(51) 3626-5603 (a partir das 14h) 

(51) 9 9940-6770 (Whatsapp exclusivo para envio das programações semanais. Informe seu nome para ser cadastrado). 

Site: www.cinetorres.com.br | Fanpage: www.fb.com/CineTorres3D | E-mail: contato@cinetorres.com.br 
 

Novas programações às quintas-feiras. 
CINE TORRES - Rua Borges de Medeiros, 275, loja 5, Centro, Torres – RS. CEP: 95560-000. 

ESCLARECIMENTO DE DÚVIDAS SOMENTE VIA FONE FIXO OU DIRETAMENTE NA BILHETERIA. 
Programações sujeitas à mudança sem prévio aviso. 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Fábio da Rosa (PP), vice-presi-
dência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (PMDB), e 
secretaria do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), a Câma-
ra Municipal de Vereadores realizou sua 31a Sessão Plenária 
Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, às 
16h, no dia 08 de outubro de 2018. Presentes ainda, Carlos 
Roberto Machado Monteiro (PMDB), Deomar dos Santos Gou-
lart (PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal (Gimi/PMDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues 
(Gisa/PP), Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/PMDB), Ma-
riete da Silveira (PT),  Rogério Evaldt Jacob (PDT), Valdemar 
Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício DG nº 9808/2018 do Tribunal de Contas do Estado do 
Rio Grande do Sul informando a decisão do Processo de Audi-
toria de Admissão nº 10257-0200/14-0, do Executivo Municipal 
de Torres.
Ofício nº 26/2018 do Conselho Municipal dos Direitos da Pes-
soa Idosa CMDPI, encaminhando Moção de Congratulações e 
Agradecimentos, em especial ao Vereador Gibraltar Pedro Ci-
priano Vidal, pela lembrança do Dia Internacional do Idoso.
Ofício nº 56/201 da Secretaria Municipal de Cultura e Esporte, 
solicitando espaço na Tribuna para divulgação da programação 
da 18º Feira do Livro de Torres.
Ofício nº 29/2018 da ULBRA Torres, solicitando espaço na Tri-
buna desta Casa Legislativa para informar assuntos pertinentes 
ao PROUNI e a mudança na diretoria do Campus de Torres.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta
Projeto de Resolução nº 0001/2018 dos Vereadores Valmir 
Daitx Alexandre, Gisele Maria Duarte Rodrigues, Carlos Ro-
berto Machado Monteiro, Marcos Paulo Klassen, Mariete da 
Silveira e Rogério Evaldt Jacob, que: Alteram dispositivo do 
Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres, que trata do 
Expediente dos Vereadores.
Projeto de Lei Ordinária nº 0048/2018 do Poder Executivo, 
que: Altera dispositivos da Lei nº 4.579, de 17 de outubro de 
2013, com redação dada pela Lei nº 4.865, de 04 de maio de 
2016, que autoriza o repasse de recursos pecuniários para auxí-
lio moradia e alimentação aos profissionais médicos homologa-
dos pelo Projeto Mais Médicos para o Brasil.

Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta
Projeto de Lei Ordinária nº 0044/2018 do Poder Executivo, 
que: Dispõe sobre o Sistema da Cultura do Município de Torres, 
cria o Conselho Municipal de Política Cultural e o Fundo Mu-
nicipal de Cultura.
Projeto de Lei Ordinária nº 0045/2018 do Poder Executivo 
que altera dispositivos da Lei nº 4.789, de 23 de abril de 2015, 
que dispõe sobre o Conselho e Fundo Municipal do Patrimônio 
Histórico, Artístico e Cultural do Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0046/2018 do Poder Executivo, 
que: Autoriza contratações para atuarem na Secretaria da Fazen-
da. (Auxiliar de Fiscal)
Projeto de Lei Ordinária nº 0047/2018 do Poder Executivo, 
que: Autoriza a receber patrocínio de empresas privadas, em-
presas públicas, sociedades de economia mista, pessoas físicas 
e organizações não governamentais para a realização de eventos 
de interesse público, reformas nos próprios e outras modalida-
des de auxílios à municipalidade.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicações:
nº 0028/2018 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que: 
Sugere a indicação de Projeto de Lei que dispõe sobre a permis-
são de uso das vias e logradores públicos, inclusive o espaço 
aéreo e o subsolo de domínio municipal.
nº 0029/2018 da Mesa Diretora que: Sugere a realização de con-
tato com a empresa responsável pela pavimentação da Avenida 
Independência, próximo à Escola Quartiero, uma vez que um 
trecho do asfalto baixou e por isso a água da chuva fica empoça-
da, dificultando o acesso da água para as bocas de lobo.

Requerimentos:
nº 0140/2018 dos Vereadores Rogério Evaldt Jacob, e Carlos 
Alberto da Silva Jacques que: Requerem autorização para par-
ticipar do curso Educação e Competência Legislativa: redação 
de leis, elaboração e entrega de modelos de projetos, redação 
oficial e ouvidores (atualização e implantação), no Instituto In-
legis, em Porto Alegre/RS, nos dias 09 à 11 de outubro de 2018.
nº 0141/2018 da Vereadora Gisele Maria Duarte Rodrigues que: 
Requer Moção de congratulações à Guarda Municipal de Torres.

nº 0142/2018 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Requer 
autorização para este vereador participar do curso EDUCAÇÃO 
CONTINUADA E COMPETÊNCIA LEGISLATIVA: Redação 
de Leis, Elaboração e Entrega de Modelos de Projetos, Redação 
Oficial e Ouvidorias (Atualização e Implantação), nos dias 9 a 
11 de outubro de 2018, na sala de eventos do INLEGIS, em 
Porto Alegre/RS.
nº 0143/2018 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro 
que: Requer inclusão na Ordem do Dia do Projeto de Lei nº 
37/2018,  que autoriza o poder executivo a abrir crédito adicio-
nal especial na vigente lei orçamentária. (R$49.926,8).

Pedidos de Providências:
nº 0096/2018 do Vereador Jeferson de Jesus Santos que: Solicita 
manutenção da iluminação pública da Estrada dos Cunhas, atrás 
da Escola São Braz, neste município.
nº 0097/2018 da Vereadora Mariete da Silveira que: Solicita 
providências para cessar os alagamentos da Rua Altemar Este-
ves, neste município.
nºs 0098 à 0104/2018 da Mesa Diretora que solicita o seguin-
te: a) realização de Drenagem Pluvial na Rua Caxias do Sul, 
Jardim Eldorado; b) limpeza do valo “Sanga Olha D'água”, lo-
calizado atrás da SLAVE, no trecho compreendido da Avenida 
Castelo Branco até a saída para o rio; c) pintura da faixa de 
segurança localizada na Estrada do Mar, próximo à Escola Santa 
Rita; d) colocação de lombadas nos cruzamentos entre as ruas 
Leonardo Truda e Coronel Pacheco, bem como entre as ruas 
Leonardo Truda e Manoel Lima Porto; e) colocação de material 
e patrolamento em torno da Praça localizada ao lado da Escola 
Quartiero; f) colocação de material e patrolamento na Rua Al-
berto Pasqualine, Bairro Centenário; g) colocação de material e 
patrolamento na Rua da Orlagel (Rua F), atrás da Dimasa, neste 
município.

Comunicação de Líder:

A Vereadora Gisele Maria Duarte Rodrigues, líder da bancada 
do PP, informou a colocação dos candidatos eleitos pelo partido 
no último dia 07, destacando o expressivo número de votos que 
elegeu o Senador Luiz Carlos Heinze em primeiro lugar.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Jeferson de Jesus Santos: Iniciou divulgando a 6ª Mostra de 
Artes, que ocorrerá na segunda quinzena de outubro, bem como 
o 3º Torneio de Ginástica Rítmica Escolar no dia 27 de outubro 
na Escola Zona Sul. Mencionou os resultados do partido nas 
eleições destacando os nomes dos eleitos para Deputado Esta-
dual e Federal, agradecendo pela receptividade de todos no pe-
ríodo das campanhas, haja vista que as pessoas estão cada vez 
mais desanimadas com o cenário político atual. Afirmou que es-
tão sendo tomadas as devidas providências para resolver a ques-
tão do valo ao lado da Escola Quartiero. Comentou a retomada 
das obras da Praça da Lagoa do Violão, prevendo a conclusão 
até a abertura da temporada de verão. Concluiu informando  o 
início dos trabalhos do programa de prevenção às drogas que 
conta com a parceria das principais secretarias do município.

Marcos Paulo Klassen: Iniciou parabenizando os candidatos 
que concorreram da região norte, destacando os Deputados Es-
taduais eleitos pelo MDB. Lamentou os descartes de propagan-
da eleitoral que ficaram espalhados. Mencionou a assinatura da 
ordem de serviço para retomada das obras da Praça da Lagoa do 
Violão. Fez um convite para que a comunidade participe da 18ª 
Feira do Livro que ocorrerá no Parque do Balonismo. Falou so-
bre as más condições das ruas nas Praias ao Sul, que necessitam 
de limpeza e patrolamento, bem como no Bairro Centenário a 
Rua Donatila Borba que precisa além de patrolamento  coloca-
ção de material.  

Mariete da Silveira: Em sua fala agradeceu à toda comunidade 
que comparaceu para votação no último domingo, dando desta-
que à Deputada Maria do Rosário e o Deputado Edgar Preto que 
tiveram êxito nestas eleições, bem como o Senador Paulo Paim, 
que fez uma ótima votação. Deixou um convite para as mulhe-
res para que nos dias 20 e 21 de outubro participem do torneio 
de futebol que acontecerá na SAPT, em alusão ao Outubro Rosa. 
Mencionou também a Caminhada Rosa que ocorrerá no dia 13 
com saída na Praça XVI até o Parque do Balonismo. Frisou que 
a conscientização do câncer de mama não pode ficar restrito ao 
Outubro Rosa, mas sim o ano todo. Finalizou informando o Dia 
D nos postos de saúde para atendimento às mulheres.

Rogério Evaldt Jacob: Iniciou cumprimentando a Rádio Ma-
ristela, pela cobertura das eleições. Criticou a idoneidade das 
pesquisas eleitorais que não foram fiéis com a realidade. Para-
benizou o Vereador Valmir Pardal pela votação que fez concor-
rendo à Deputado Estadual, embora não tenha conseguido a vi-
tória. Comentou a prestação de contas do Festival de Balonismo 
deste ano, realizada pela secretaria competente em sessão nesta 
Casa, ressaltando que pedirá as notas fiscais de cada gasto com 
o evento, uma vez que os números que recebeu da prestação de 
contas foram insuficientes e que a edição deste ano do Festival 
teve prejuízo de quase um milhão de reais. Sugeriu a terceiriza-
ção do evento e que o município não pode perder valores altos 
que poderiam ser direcionados para demandas urgentes.

Valmir Daitx Alexandre: Reiterou as palavras do Vereador Ro-
gério, sobre os gastos com o Balonismo, lembrando que para áre-
as mais importantes não são feitos investimentos semelhantes. 
Agradeceu a votação recebida, porém lamentou que os torrenses 
reclamem demasiadamente dos problemas mas não avaliam as 
possibilidades de forma prática, elegendo outras prioridades, 
colocando questões partidárias e pessoais acima de Torres. Res-
saltou que a falta de saúde pública reflete em todos, citando situ-
ações lamentáveis pelas quais as pessoas passam atualmente no 
hospital da cidade. Questionou qual sentido do povo eleger um 
candidato que defende o armamento. Finalizou afirmando que 
somente para os que tem dinheiro as coisas funcionam e  pediu 
reflexão sobre qual transformação social desejamos.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Iniciou sua fala mencionan-
do os moradores da Rua Amazonas sobre o pedido de provi-
dências para conter os alagamentos em dias chuvosos. Disse 
preocupar-se com a conclusão do Pórtico do Parque da Guarita 
até a temporada que se aproxima. Destacou a necessidade de 
substituição das lixeiras que além de danificadas não suportam 
a quantidade de lixo descartado e falou sobre o pedido para a 
realização de um tapa buracos nas ruas da cidade. Elencou algu-
mas atividades da programação da 18ª Feira do Livro e concluiu 
dizendo que a prestação de contas dos eventos que ocorrem no 
município é uma questão de transparência.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Ordinária nº 0033/2018 do Poder Executivo 
que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o Exercício 
Financeiro de 2019. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0035/2018 da Mesa Diretora que 
institui o Mural da Câmara Municipal de Torres como veículo 
oficial de publicações do Poder Legislativo Torrense e dá outras 
providências. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0036/2018 da Mesa Diretora que 
institui o Diário Eletrônico Oficial do Poder Legislativo de Tor-
res e dá outras providências. Aprovado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0037/2018 do Poder Executivo 
que autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei 
Orçamentária. Aprovado.

TRIBUNA I
O Sr. Alexandre Porcatt, Secretário de Turismo, Cultura e Es-
porte, veio à tribuna desta Casa para divulgar a programação 
da 18ª Feira do Livro de Torres. Destacou o início do evento 
dia 09 de outubro, no Parque do Balonismo, com encerra-
mento no dia 14, domingo. Frisou que a Feira tem também 
por objetivo valorizar os escritores locais. Ressaltou o lança-
mento da Rota Turística Caminhos dos Vales das Águas que 
ocorrerá na quarta-feira, 10 de outubro. Contou que no dia 11 
será realizada uma homenagem aos dez anfitriões da Feira, 
desde o seu lançamento em 2008. Esclareceu que a Feira do 
livro será realizada neste ano no Parque do Balonismo por 
conta da estrutura que o espaço recebeu e que abrigará ade-
quadamente todo o público, deste e de outros eventos futu-
ramente. Finalizou mencionando o MaraTorres, um projeto 
que tem por finalidade transformar Torres em uma maratona 
esportiva, no período de 12 à 14 de outubro.

TRIBUNA II
A Srª. Débora Borges Thomas, Diretora da ULBRA TOR-
RES, comparaeceu à tribuna para prestar informações sobre o 
PROUNI e divulgar a mudança na diretoria da ULBRA Cam-
pus Torres. Salientou inicialmente que os serviços de aten-
dimentos da área da saúde, direito e psicologia, oferecidos 
pela instituição, são fundamentais para a comunidade local. 
Contou que em 2018 a ULBRA Torres ofereceu em torno de 
500 bolsas pelo sistema PROUNI e que para 2019 estas ofer-
tas se manterão. Agradeceu ao Legislativo e à comunidade 
torrense, pelo apoio e parceria. Comunicou por fim, que pas-
sará a integrar uma pasta na Reitoria com sede em Canoas, 
deixando a direção da ULBRA Torres a partir de novembro 
deste ano.
  

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do Le-
gislativo em exercício, Vereador Fábio da Rosa, convida a 
todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal 
de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas 
em tempo real, através da ferramenta Tv Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Bora começar a semana reclamando menos, agradecendo mais e emanando 
amor pra quem não gosta da gente, né? Tarefas difíceis, porem revigorantes pro 
espírito mesmo que a gente tente e nem sempre consiga. Mas com fé a gente vai 
seguir firme na paçoca que é pra tentar evoluir nem que seja um pouquíneo. Não 
adianta nada a gente ficar reclamando da vida ou cultivando ódio por aí porque 
tudo acontece dentro de uma ordem cósmica e cármica... e, em relação ao ódio, 
cada um está num nível de percepção das coisas... então, de vez em quando você 
vai encontrar alguém que vai querer te morder e vice-versa. Kkk! Conforme a cami-
nhada a gente vai se esquivando dos raios e orando pelos remetentes. Lembrando 
que mandar raios de volta como vingança é uma coisa que a gente fazia quando 
tinha 5 anos, né? A Terra é apenas um dos vários projetos que estão espalhados 
pelas 22 dimensões já comprovadas cientificamente. A gente está na terceira di-
mensão porque ainda precisa evoluir muito, muito, muitooo, né? As consciências 
que foram ‘designadas’ pra reencarnar na Terra trazem com elas suas colheitas... 
de todas as encarnações vividas. A gente faz parte desse ‘povo’ que precisou e 
ainda precisa nascer aqui. Oremos pra que haja luz e forças porque se a gente 
está aqui significa que não ganhou estrelínea dourada no caderno da escola. Quem 
sabe um dia, depois de vivenciar um belo número de encarnações, a gente tenha 
merecimento pra conviver com consciências super evoluídas. Esse processo de 
evolução consciencial que a gente está passando tem todo o sentido. Tudo o que 
acontece com a gente tem uma explicação, uma lição e também um merecimento. 
Nada é em vão e, apesar dos nossos defeitos, tenho fé que um dia a gente vai ser 
aplaudido de pé. Até rimou, né? Kkk! A humildade faz um bem danado, mas a au-
toestima não pode desaparecer jamais. A humanidade está vivendo um momento 
muito intenso e longo de negação. O que acontece é um imenso preenchimento de 
vazios com coisas que o dinheiro pode comprar. Enquanto a gente ficar alimentando 
apenas os chakras inferiores a gente vai continuar adoecendo. O mundo está pas-
sando por uma crise existencial em vários sentidos. O ser humano vive dentro de 
um emaranhado de cordões energéticos de baixa frequência vibratória por causa 
dos pensamentos, palavras e atitudes do passado e também do presente momento. 
A energia do planeta também é alimentada pela energia que a humanidade emana 
pro universo. Espero que a gente consiga fazer uma reforma íntima o quanto antes 
porque a energia do ambiente no qual a gente vive ainda é muito densa. Boa sorte 
pra nós todos! Pra não dizer que sou completamente relapsa em relação à políti-
ca... pelo que entendi se o ‘Nero’ ganhar as eleições o economista Paulo Guedes 
vai mandar no nosso dinheiro e o método de ensino do Paulo Freire será retirado 
das escolas. Confere? Paulo Freire recebeu 41 títulos de doutor honoris causa de 
várias universidades no mundo todo, mas mesmo assim o ‘coiso’ não gosta dele. Se 
o Haddad ganhar eles vão ter que fazer conference call com Curitiba cada vez que 
forem se reunir pra pensar num jeito de coisar ainda mais o país. Conheço gente 
que já deu início ao preenchimento do formulário pra pedir asilo político. É verdade 
esse bilhete! Se estiver infeliz no Brasil, você pode morar na Florida. Mas não se 
esqueça que lá todos os anos tem furacão que ganha até nome. Não adianta fugir, 
people! Todo lugar tem uma coisa. Faz parte da nossa trajetória na Terra estar em 
paz com o lugar que Deus nos plantou. Nunca é o lugar, nunca são as pessoas, 
somos nós. Quando estamos em paz com a gente mesmo tudo à nossa volta é lar, 
colo e amor. Antes de terminar gostaria de avisar vocês que estamos realizando 
atendimento on-line via FaceTime, Skype ou Messenger para Terapia, Terapia com 
Florais de Bach e Tarot Junguiano, Marselha e Egípcio. Boa semana pra vocês, fi-
quem bem e até!

Psicóloga e Terapeuta Holística | CRP 07/19777 CRTH 0345
Psicoterapia, Terapia c/ Florais e Tarot (Junguiano / Marselha)
Atendimento on-line via FaceTime / Skype / Messenger.
e-mail: carolinecorreawestphalen@gmail.com
51 993488583

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen

CUIDADOS COM A TERCERIZAÇÃO
O empresário precisa ter cuidado ao escolher a prestadora de serviço, porque 

tem responsabilidade subsidiária e pode ter de arcar com encargos trabalhistas dos 
funcionários caso a terceirizada não os honre, vale pesquisar bem a empresa e, às 
vezes, até pagar um pouco mais caro, contratar uma terceirizada mais sólida, para 
evitar cair em uma armadilha, à terceirização tende à precarização do trabalho. É 
possível terceirizar todos os setores de uma empresa, assim é preciso que haja um 
estudo sobre as áreas em que vale ou não mudar a forma de contratação, como 
o departamento de recursos humanos e de suprimentos, em que há informações 
sobre o funcionamento da empresa, seja sobre funcionários contratados, seja de 
fornecedores e em atividades de gestão, por exemplo, apesar da assinatura de ter-
mos de confidencialidade. É preciso pesar isso antes de terceirizar todas as áreas, 
porque, quanto mais você abre o leque para outras empresas, mais há chance de 
vazamento. Para ter controle de informação, é preferível que a empresa lide com 
funcionários próprios e evite esse risco. Há muita informação que é confidencial 
e, com um trabalhador terceirizado, esse controle não é tão fácil, dar ordens ao 
terceirizado é um dos erros que podem gerar processos na Justiça. O ideal é que 
ambas as partes estabeleçam um porta-voz da tomadora e da prestadora de servi-
ço para a relação diária. O terceirizado não é funcionário da empresa em que está.

 
ENTENDA OS TIPOS DE CONTRATO E O QUE O STF DECIDIU
-  Terceirizado - Uma empresa contrata outra para cuidar de uma tarefa. O funcio-
nário é pago pela prestadora de serviço e mantêm direitos como FGTS e férias
- Trabalhador temporário - Contratado por um tempo determinado seja para su-
prir uma necessidade (como férias) ou aumento de demanda. O contrato é de até 180 
dias, prorrogáveis por mais 90.
-Trabalhador autônomo - Contratado para prestar serviço por tempo determinado, 
sem carga horária obrigatória ou subordinação à chefia da empresa.
-Trabalhador PJ - Tipo de contratação em que o funcionário abre uma empresa de 
prestação de serviços. O modelo é considerado irregular se o PJ mantiver uma relação 
de subordinado à contratante, com horário de trabalho e exclusividade, por exemplo.

 
O que mudou?
Em 2017 foi aprovada lei que permitiu terceirizar atividades-fim --isto é, o serviço 
principal-- da empresa
O STF decidiu que esse entendimento vale para ações iniciadas antes dessa lei.

PRAIAS DO SUL VOLTAM A REIVINDICAR E PRESSIONAR PREFEITURA 
- Apesar da revitalização nas Praias do Sul, continua as reclamações... Na praia Es-
trela do Mar, a avenida que era pavimentada agora é um transtorno aos moradores 
que tem suas residências tomadas pela poeira, após embargo da obra de asfalta-
mento - sendo que nenhuma providencia foi tomada até o momento; moradores 
da Lagoa Jardim, Webber, Recreio, Gaúcha, Estrela do Mar, Praia Real, e Paraí¬so, 
dizem que nem placas de sinalização e indicação das praias existem na Estrada 
do Mar, pedem melhorias nas vias de acesso aos balneários.  Já faz muito tempo 
que moradores e veranistas das praias do sul do municí¬pio de Torres reclamam 
de atendimento da prefeitura e que suas demandas básicas não são atendidas. 
Os loteamentos diversos, (talvez a maioria) acabaram interrompendo seus pro-
jetos originais, consequentemente não entregando a estrutura urbana prometida 
aos compradores de lotes e não se vê, por parte da prefeitura, uma solução para 
o problema ocasionado por falta de fiscalização do próprio poder público. Assim 
Prefeitura de Torres é responsável sim pela realização de serviços que deixou de 
fiscalizar e seriam de obrigação dos empresários dos loteamentos, que deveriam 
ser cobrados e multados. Assim a  municipalidade deixa muito a desejar, pois no 
meio desta confusão de responsabilidades, os serviços básicos como capina de 
vias ou de limpeza de valos acabam ficando na mesma lista de espera de serviços 
de obras estruturantes que não foram entregues pelos empreendedores, gerando 
um ciclo vicioso e de falta de atenção visí¬vel das autoridades aos pedidos locais.

SÃO JORGE – A Rua Santo Antônio está intransitável no bairro, devido ao 
escoamento de material pela ação das águas da chuva; Moradores pedem a revi-
talização e retirada de lixo e arbusto da área verde na Rua Hipólito Rolim, com a 
colocação de lâmpadas e bancos, fazendo do local uma área de descanso e lazer.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br 
ou Rua Coronel Pacheco, 985

Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - É sua oportunidade de fazer 
mudanças em tudo que diz respeito a 
parcerias e relações, ariano. É um pe-
ríodo de muita agitação, e você precisa 
tomar cuidado para não apressar os 

outros, porque nem todo mundo precisa estar no mes-
mo pique que você. Vá com calma, escolha bem as 
parcerias e repense suas escolhas. 

TOURO -O momento pede uma revisão ge-
ral, taurino. Rever valores, comportamento, 
postura, hábitos e tudo mais que for neces-
sário. Estamos numa temporada de Vênus 
retrógrada e pra você isso é especialmente 
importante. O céu da semana coloca ener-

gia em seus projetos de trabalho e pede mais cuidado com 
sua saúde.

GÊMEOS - Tente se divertir mais ao longo da 
semana, geminiano. Tente fazer mais coisas 
que você gosta. Isso inclui retomar projetos 
e paixões antigos. Tem coisas importantes 
acontecendo em sua vida profissional e vale 

a pena colocar foco e energia nas coisas que você mais deseja 
que aconteçam. Bons dias para relacionamentos.

CÂNCER - Foco especial nos assuntos 
de família, canceriano. As coisas da casa 
e da vida pessoal são os principais temas 
da semana. Tente mudar alguma coisa em 
sua rotina domestica e isso pode trazer 
uma leveza. É um momento importante 

para retomar algum assunto importante, para retomar uma 
atividade que você gosta muito.

LEÃO - É uma ótima semana para 
comunicação, leonino. Isso vale para 
conversas, cursos, ensino, escrita, 
conversas, negócios e divulgações. Bons 
dias para viagens. É uma semana mais 
movimentada e que pede mais diálogo, 

mais troca justa, mais ponderação. Vale a pena sempre 
ver os dois lados para decidir.

VIRGEM - É uma ótima semana para focar 
nas coisas práticas e questões burocráti-
cas da vida, virginiano. Tente ser organi-
zado e focado como você gosta para que 
os resultados sejam mais positivos. O mo-
mento pede mais profundidade na comu-

nicação e promete encontros e conversas marcantes. Dias 
de bons investimentos.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Uma ótima semana para começar coi-
sas novas, libriano. Foco em você, cuide-se, 
reorganize-se. Vênus retrógrada pede revisão 
de conceitos, valores, comportamento, hábitos 
e padrões. É um momento legal para cuidar da 
sua imagem e da saúde e uma fase produtiva, 

desde que você mantenha o foco e a organização.

CAPRICÓRNIO - É uma semana 
com foco especial em trabalho 
e carreira, capricorniano. Novos 
projetos podem motivar você e 
sua vida. Um bom momento para 
fazer novas parcerias ou fortale-

cer os vínculos com as que você já tem. Divida 
o trabalho para aliviar o stress. é um bom mo-
mento para bater papo e desabafar com ami-
gos. 

AQUÁRIO -Uma ótima semana 
para planejar seu futuro, aquaria-
no. Liste seus objetivos e pense 
o que fazer para conquistar. Você 
pode retomar algum projeto ou 
ideia antiga. Um momento inte-

ressante para negociar coisas de trabalho com 
outras pessoas. Tente alinhar os objetivos de 
cada projeto com todos os envolvidos

PEIXES - Um ótimo momento 
para fazer mudanças, piscia-
no. Tente focar naquilo que não 
está legal e faça alguma coisa 
para transformar sua vida. Um 
momento para retomar um pro-

jeto relacionado a estudos ou viagens e progra-
mar suas próximas semanas. Uma boa sema-
na para estudos e viagens e ótimo momento 
para divulgações. 

ESCORPIÃO - É um momento de mais comuni-
cação, escorpiano, que também pede para você 
se posicionar e falar o que pensa. Apesar disso, 
a semana pede mais introspecção e contato com 
as coisas do seu mundo interior. Um momento 
mais reflexivo, de conclusões e decisões impor-

tantes. Olhe para si mesmo. Olhe para dentro.

SAGITÁRIO - É uma ótima semana para fazer 
coisas com outras pessoas, sagitariano. No tra-
balho, prefira fazer em equipe. Para sair, prefira 
estar com amigos, de preferencia os mais ani-
mados. Falando em amizades, você pode re-

encontrar amigos do passado e ter noticias de gente distante. 
O céu promete boas conversas.

VARIEDADES

(semana entre 08/10 e 15/10)
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'AMAR A TORRES': Workshop com 
Paulo França no Espaço Ten Caten

No dia 12 de outubro, sexta-
-feira, às 20 horas, o Espaço Ten 
Caten terá o prazer de sediar um 
workshop com uma das perso-
nalidades mais  singulares de 
Torres: Paulo França. Conhecido 
por suas intervenções artísticas 
nas areias da praia, Paulo França 
é um apaixonado  defensor do 
patrimônio natural e paisagísti-
co da cidade. Seus desenhos na 
areia, em grandes dimensões, já 
se tornaram patrimônio cultural  
de Torres, agregando um interes-
sante valor humano ao cenário 
das praias. Sempre com men-
sagens educativas e apelos por 
maior cuidado  com o ambien-
te marinho, a sua arte há mais 
de vinte anos vem chamando a 
atenção para o ambiente natural 
de Torres. Por trazer à  paisagem 
de Torres uma suave e poética 

intervenção visual, a obra deste 
autêntico artista popular faz re-
fletir sobre as necessárias mu-
danças de atitude em relação à 
Natureza.

Nativo de Torres, Paulo Fran-
ça conhece palmo a palmo a orla 
marítima torrense, tornando-a o 
tema permanente de sua obra. 
Em seus gigantescos desenhos 
na areia, ele faz persistentes 
alertas diante do crescimento 
descontrolado da cidade, que 
está afetando a percepção da 
paisagem natural, com graves re-
flexos nos cenários mais caracte-
rísticos de Torres. Mas a obra de 
Paulo França vai além, pois ele 
produz  também uma poderosa 
poesia, marcada por duplos sen-
tidos e soluções surpreendentes. 
A cada intervenção ao ar livre, 
França produz uma  nova poesia, 

que com uma linguagem ágil e 
certeira, nos faz refletir sobre o 
tema representado na areia.

  No workshop promovido 
pelo Espaço Cultural Ten Caten, 
Paulo França abordará a sua tra-
jetória, com acompanhamento 
de imagens e um curto vídeo do-
cumental. Além disso, o artista 
exporá obras recentes, resultado 
de rejeitos trazidos pelo mar, e 
que são transformados em men-
sagens artísticas de preservação.

O ingresso para o workshop 
“Amar a Torres”, é um alimento 
ou bebida para compartilhar. Ao 
final da palestra de França, have-
rá um  momento musical, com a 
participação de outros artistas 
convidados. O Espaço Cultural 
Ten Caten fica na rua José Pico-
ral, 174 sala 6, bem no  centro de 
Torres.

ESCOLHA O MELHOR CANDIDATO
Ismael G. Christiano Netto
Administrador,  Especialista em Comércio Internacional e  
Professor Universitário.

Votar é um dever e um direito de todos os cidadãos. No entanto, ao in-
vés de um exercício oportuno no dia da eleição, este ato deve ser assumido 
como um processo que começa no dia em que aqueles que aspiram a qual-
quer cargo eletivo anunciaram oficialmente sua candidatura e um aspecto 
tão importante na democracia, deve acontecer com o acompanhamento de 
todas as propostas daqueles que disputam as eleições.

O que deve orientar a seleção de seu candidato presidencial: conheça em 
detalhe as iniciativas e planos de governo, que pretende realizar cada um 
dos candidatos a Presidente da República esta é uma das melhores estraté-
gias que podem posicionar um cidadão que queira tomar uma decisão livre 
e consciente para hora de definir em quem vai votar. 

Às vezes, candidatos para a Primeira Magistratura lançam propostas que 
podem parecer muito interessantes, mas que não são viáveis a curto ou mé-
dio prazo de um mandato, além disso, é importante que as propostas visem 
resolver as necessidades mais urgentes do nosso país.

Esteja atento aos argumentos que cada candidato expõe e à coerência en-
tre o que ele promete e sua formação. Os debates são uma boa oportuni-
dade para ouvir os argumentos de cada um e para estabelecer um paralelo 
entre o que os candidatos estão dizendo hoje e que disseram antes, além do 
que já fizeram, para ver se há coerência ou não entre esses aspectos.

De qualquer forma, as redes sociais podem servir apenas como ponto de 
partida para o que acontece com um candidato à presidência ou o que ele 
diz sobre algum aspecto da vida nacional. As páginas oficiais de cada candi-
dato, as análises jornalísticas e os relatórios das entidades de controle sobre 
o desempenho de quem ocupou cargos são alternativas melhores para se 
informar, do que as duvidosas informações sem a convicção da fonte. Cuida-
do com as “fake news”, cheque as informações.

Ser um bom cidadão significa agir honestamente e não negociar os princí-
pios ao definir em quem votar. Não venda o seu voto, a venda do sufrágio 
é um crime punível por lei, questões éticas pessoais devem preservar a sua 
integridade e denunciar se perceber algum tipo de oferta em troca de seu 
voto.

Não repita tudo o que você ouve dos outros e ajude a parar as correntes de 
agressões e mentiras. Antes de replicar WhatsApp, Facebook ou Twitter ou 
qualquer outra rede social as informações relacionadas com os candidatos 
presidenciais, tente verificar antes se a informação é verdadeira, certifican-
do-se de que você conhece a pessoa que enviou. 

A voto consciente também envolve pensar não apenas nas preferências 
individuais, mas também no bem comum de todos os cidadãos. Daí a im-
portância de sempre lembrar que não estamos fazendo opção pessoal, mas 
em nome de um país inteiro a ser governado por quem quer que vença a 
eleição.

Além de todas essas dicas do que é importante para escolher um candi-
dato, preparei outra seleção de aspectos muito importantes. Não é certeza 
que por estes aspectos o eleitor selecionará o melhor candidato, mas sem 
dúvida ele introduz um certo método em sua maneira de analisar e eleger 
servidores públicos.

Liderança e visão: poder contribuir e possuir uma visão clara dos principais 
problemas enfrentados pela sociedade. Habilidades de gerente: isso é, sa-
ber como planejar uma ação e executá-la. Tolerância: que possa viver res-
peitosamente com isso ou com quem não gosta ou não aprova suas ações. 
Prudência: que ele saiba escolher entre o bem e o mal. Compaixão: que 
ele sinta o impulso de ajudar os desamparados pela solidariedade humana. 
Temperança: que ele saiba medir riscos e rejeitar ações desnecessariamen-
te perigosas. Firmeza: isso é, seja capaz de recusar a ilegalidades ou pro-
postas indecorosas. Honestidade: rejeitar a corrupção de maneira direta. 
Integridade: isso demonstra coerência entre o que ele acredita, diz e faz. 
Senso comum: isso é capaz de procurar soluções práticas e simples para 
todos problemas. Autoridade: isso significa inspiração em seus subordina-
dos uma mistura de respeito e admiração que se transforma em obediência 
voluntária às suas ordens ou sugestões. Experiência: que ao longo de sua 
vida pública ou privada mostrou talento para realizar tarefas. Capacidade 
de trabalhar em equipe: entender que o trabalho de um governante não é 
controlar os detalhes e supervisionar cuidadosamente um exército de buro-
cratas, mas inspirá-los, dando-lhes as autoridades, confiança e autonomia, 
e, finalmente, saber analisar os resultados globais de forma satisfatória.

Voto Consciente. Isso é o mais importante em uma eleição. 

Paulo França com uma de suas intervenções artísticas na areia

Em 2018, 6ª Mostra de Artes de 
Torres traz o tema “Sorrir e deixar 

a alegria se espalhar”
No próximo dia 17 de outu-

bro, quarta-feira, começa em 
Torres a 6ª Mostra de Artes, 
conceituado evento regional, 
realizado pela Prefeitura por 
meio do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos 
(SCFV) e Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS), da 
Secretaria de Assistência Social 
e Direitos Humanos. Com grande 
sucesso nas edições anteriores, a 
Mostra em 2018 também deverá 
brilhar com o novo tema: “Sorrir 
e deixar a alegria se espalhar”.
Participarão da 6ª Mostra de 
Artes os municípios de Arroio 
do Sal, Dom Pedro de Alcântara, 

Mampituba, Morrinhos do Sul, 
Terra de Areia, Três Cachoeiras, 
Três Forquilhas e Passo de Torres 
(SC).

Na programação, quatro 
eventos contemplando, além da 
clientela da Secretaria, toda a 
população torrense. Este ano, as 
atividades apresentadas na pro-
gramação, oferecidas à comu-
nidade integram o resultado do 
trabalho realizado durante 2018 
com as crianças, adolescentes, 
mulheres e idosos inseridos nas 
atividades de grupo realizadas 
pelo SCFV, o que totaliza um pú-
blico de 220 pessoas. A comissão 
organizadora dos trabalhos pre-

tende mostrar que através da 
arte também é possível acessar e 
garantir direitos. 

Programação da 6ª Mostra de Artes de Torres
• 2ª Exposição Itinerante de Ar-

tesanato de 17/10 a 14/11/2018
Esta atração acompanhará os 

eventos sendo construída a partir 
do resultado do trabalho dos grupos 
sobre o tema.

• Abertura e 5º Encontro Regio-
nal de Projetos Sociais

Data: 17/10/2018 - Horário: 
13h30min - Local: Centro de Eventos 

da Ulbra

• 5º Encontro Municipal da 
Pessoa Idosa com a apresentação 
da Palestra Show: Faça da Vida um 
Show…

Data: 30/10/2018 - Horário: 14h 
- Local: Casa da Terra

• Encontro Regional de Educa-
dores Sociais – destinado aos Edu-

cadores e Orientadores Sociais da 
Região 

Data: 08/11/2018 - Horário: 
13h30min - Local: SCFV

• Encerramento com o espetá-
culo teatral: “O torto da Rima Torta”

Data: 14/11/2018 - Horário: 14h 
- Local: Casa da Terra (destinado 
especialmente para crianças e ado-
lescentes)
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Segue até domingo, dia 14 de ou-
tubro, no Parque do Balonismo (Av. 
Castelo Branco), o maior evento cul-
tural de Torres. A Feira começou na 
terça-feira, dia 9, com uma progra-
mação dirigida inicialmente ao públi-
co estudantil. A maioridade da Feira 
do Livro de Torres, que cresceu e to-
mou conta da cidade, foi o destaque 
do ato de abertura da 18ª edição. Em 
sua fala, o prefeito Carlos Souza des-
tacou a parceria com a comunidade, 
devido o grande envolvimento com 
os estudantes de Torres e suas famí-
lias e também o comprometimento 

dos comerciantes por meio do proje-
to “Vitrine Literária”.

Carlos citou também o maior 
número de escritores autografantes 
este ano, um total de 16, e ainda o 
investimento da Educação em mais 
de R$ 20mil na compra de livros para 
os alunos da rede municipal traba-
lharem em sala de aula com os auto-
res presentes na Feira. A inovação do 
local para sediar o evento, ainda foi 
destacado pelo prefeito. Comentou 
que além, de aproveitar a estrutura 
do Parque do Balonismo, o espaço 
ainda possibilita que todas as crian-

ças do município tenham disponibi-
lidade de passar no auditório para 
prestigiar os autores dos livros que 
foram estudados em aula.

Constou da abertura do evento, 
ainda, um grande show do grupo 
Voice In, música a capela, que de-
signa música vocal sem acompanha-
mento instrumental. Apesar de ser 
criado em 2016, o grupo é bastante 
conhecido do público. Foi grande o 
envolvimento dos cinco integrantes 
do Voice In com a plateia. Quase to-
das as músicas eram acompanhadas 
pelos presentes na cerimônia.

CULTURA

Feira do Livro de Torres segue até domingo (14)
Em sua 18ª edição, Feira reúne diversas atrações paralelas no Parque do Balonismo

Diversas atrações paralelas no feriadão
Para este feriadão, somam-se à 

festa cultural e a comercialização de 
livros, muitas atividades paralelas. 
Entre as atividades paralelas estão o 
Mara Torres (grande evento esporti-
vo que ganha a cidade), Projeto Livro 
Solidário, Área de Food Trucks, Parque 
de Diversões, Espaço Agricultura Fami-

liar, e Casa da Terra, Exposição Palavra 
Ilustrada – A paz – IEL, Espaço Crian-
ça, Espaço Geoparque, Espaço Artes 
Plásticas, Espaço Web Feira, Unidade 
Móvel Senac e o Encontro de Carros 
Antigos. A 18ª Feira do Livro de Torres 
traz ainda, este ano a participação do 
programa “Conte Mais” da Federação 

Espírita do Rio Grande do Sul. A Fede-
ração agrega vários projetos, na Fei-
ra trouxe a contação de histórias nas 
escolas, que é contada dentro de um 
bonito ônibus colorido.  

O evento é promovido pela  Prefei-
tura de Torres e Fecomércio RS Sesc 
Senac. Léia Cassol é a patrona da 18ª 

edição da Feira. A escritora tem obras 
voltadas ao público infantojuvenil, é 
paranaense, e vive em Porto Alegre 
desde seus 16 anos. O anfitrião é o 
professor Constante  Alfeu de Luca, 
de Torres, com experiência de mais de 
35 anos de ensino, conhecido como 

professor Alfeu. Um dos destaques da 
Feira, este ano, é o grande número de 
sessão de autógrafos, um total de 16 
sessões, o maior de todas os eventos. 
Toda a programação conta com a parti-
cipação do secretário de Turismo, Cul-
tura e Esporte, Alexandre Porcatt.

"Encontro com o Autor" destaca o poder da leitura
Na terça Feira, dia de abertura 

da Feira do Livro, a primeira a fa-
lar com os estudantes na atividade  
"Encontro com o Autor" foi a es-
critora Jacira Fagundes, autora de 
“O Quadro na Parede”. Em 1990, a 
porto-alegrense, ao cursar a Oficina 
de Criação Literária da PUC acalen-
tou o sonho de se fazer uma arte-
sã da palavra. Conta que passou a 
frequentar novas oficinas e grupos 
de literatura. A trajetória literária, 

encarada como ofício, teve começo 
em 2002, com a premiação do con-
to “Noite fria de vigília”, quando do 
lançamento do Prêmio Revelação 
Literária Nova Prova – 20 anos. Ela 
falou para alunos da EMF Alcino, 
Mampituba, Santa Rita e MOC, na 
parte da manhã e para os estudan-
tes da EMF Manoel Ferreira Porto 
e Zona Sul na parte da tarde. Ela 
comentou que o público estudan-
til recebe mais apoio para a leitura 

nos primeiros anos do ensino devi-
do os livros de estórias.

Outro a falar no“Encontro com o 
Autor” foi o americano Christopher 
Kastensmidt, radicado em Porto 
Alegre desde 2001. Autor do livro 
“A bandeira do elefante e da arara”, 
finalista do Prêmio Nebula e vence-
dor do prêmio Realms of Fantasy 
em 2011 (com a noveleta “Duplo 
Fantasia Heróica – O Encontro For-
tuito de Gerard van Oost e Oluda-
ra”) o autor deu um recado muito 
forte aos estudantes que lotaram 
o espaço. Falando ao público, tan-

to na parte da manhã, como da 
tarde, destacou que independente 
da atividade que se queira seguir, 
teremos que ler muito e sempre. O 
autor era aguardado com entusias-
mo pelos adolescentes pois é famo-
so como criador de games de RPG, 
quadrinhos e livros. O encontro 
com a autora porto-alegrense Jaci-
ra Fagundes também reuniu muitos 
estudantes.

Um banco de dados, através da 
leitura, foi como Christopher co-
mentou sobre a importância de se 
fazer uma correta interpretação, 

análise e compreensão de qual-
quer procedimento. Ele respondeu, 
ainda, várias perguntas do público 
principalmente sobre como chegou 
ao Brasil. Informou que veio a Porto 
Alegre para trabalhar num estúdio 
de games de uma subsidiária ame-
ricana. Chistopher mostrou vários 
trabalhos aos estudantes que escu-
tavam tudo atentamente. O ameri-
cano falou pela parte da manha e 
tarde, para alunos do EMF Alcino, 
Mampituba, Santa Rita, Manoel 
Ferreira Porto, MOC, Zona Sul e 
EEEF Manoel João Machado.

Patrona Léia Cassol encantou estudantes
A Patrona da 18º edição da Feira 

do Livro de Torres, Léia Cassol fez 
nesta quarta-feira, 10 de outubro, 
sua primeira apresentação no mo-
mento “Encontro com o Autor”. 
O espaço dedicado aos encontros 
com os escritores convidados ficou 
totalmente ocupado pelos estu-

dantes que vinham para a ativida-
de com a Patrona do evento. Nas-
cida paranaense, mas apaixonada 
pela cultura gaúcha, a escritora 
dedica-se a obras infantojuvenis e 
vem participando da inovação no 
formato da Feira este ano, que bus-
ca maior envolvimento da comuni-

dade escolar e vivência do público 
jovem junto ao evento. Com os alu-
nos, Cassol promoveu divertidas 
dinâmicas características de suas 
apresentações. Procurando trans-
mitir sua paixão por histórias, Léia 
realiza atividades de contação, com 
música, teatro e dança.Léia Cassol (a direita) é a patrona da Feira em 2018
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Sessão da tarde 
Outro dia estava aguardando ser atendida e a tele-

visão do consultório médico estava ligada. Era a hora 
da Sessão da tarde. Talvez desde os tempos de escola 
não sabia mais o que era parar em frente à TV de dia 
e assistir despreocupadamente um filme qualquer no 
meio da semana. Resolvi então deixar o celular de 
lado e aproveitar minha espera obrigatória. Só faltou 
a pipoca e um puff pra esticar as pernas - já estou eu 
aqui misturando sala de cinema com sala de casa na 
sala de espera.

Bem, o filmezinho era mesmo típico de Sessão da 
tarde, se é que vocês me entendem. Super leve, de 
gênero familiar, bem infanto-juvenil. Da até pra es-
quecer que a gente é adulto enquanto assiste. Um 
barato! A protagonista é uma adolescente que vive 
os dramas comuns da idade e enfrenta diversos em-
bates com a mãe. Elas divergem o tempo todo e uma 
parece não compreender o mundo da outra, o que 
dificulta muito a convivência entre elas. 

Até aí, nenhuma novidade: pessoas diferentes que 
pensam de forma diferente e enfrentam crises em 
função disso, dessa falta de empatia. A fantasia en-
tra quando, a partir de um feitiço, uma acorda no 
corpo da outra. Sim, elas trocam de corpo e agora a 
filha teria que se submeter às atividades da mãe, po-
rém pensando como uma jovem que é, e a mãe teria 
que fazer o que a filha faz, a partir de sua maturida-
de. Como ninguém sabia do acontecido, a não ser as 
duas, a trama fica divertida.

Enquanto aguardava e assistia, fiquei imaginando 
quão interessante seria se a gente pudesse se colo-
car literalmente no lugar das pessoas, fazendo o que 
elas precisam fazer, enfrentando o que o precisam 
enfrentar, convivendo com as pessoas e no ambiente 
que fazem parte da sua rotina, executando sua fun-
ção no trabalho, enfim, sendo aquela outra pessoa 
por alguns momentos, experimentando de verdade 
suas experiências.

Essa habilidade de se imaginar no lugar do outro, 
a compreensão dos sentimentos, desejos, ideias e 
ações do nosso semelhante, é disso que trata a em-
patia. Na Psicologia esse assunto é carro chefe, e não 
poderia ser diferente, porém deveria ser também no 
mundo, afinal, essa é uma habilidade essencial para 
que haja uma boa convivência em sociedade. 

Podemos a todo instante refletir mediante um acon-
tecimento, uma ação, uma fala do outro.  Será que 
o que ele fez foi proposital? Será que ele poderia ter 
feito ou falado de outra forma? Será que o outro está 
sempre errado? De que forma eu posso ter contribuí-
do para essa situação? 

Enquanto quisermos ser detentores da verdade não 
conseguiremos ser tolerantes, flexíveis, generosos, 
compreensivos. Me conforta saber que, como habili-
dade, a empatia é treinável. Perceber se a pessoa ao 
nosso lado está triste, ou brava, ou pensativa, pensar 
antes de emitir um julgamento, evitar um comporta-
mento impulsivo, tudo isso é possível. No filme, o fei-
tiço só era quebrado quando uma demonstrasse um 
amor altruísta a outra, e então elas poderiam ter uma 
vida mais respeitosa e tranquila. Penso que na vida 
também seja assim. ‘Senhora Mariani’, tinha chegado 
a minha vez.

Psicóloga; CRP 07/26594
Contato: 51 98465 5578 (WhatsApp)

Mariani Ct. RodriguesAtividades do Outubro Rosa 
em Arroio do Sal

REGIÃO

O mês de outubro é conhecido 
por ações de prevenção e diagnós-
tico precoce do câncer de mama e,  
recentemente, do câncer de colo 
do útero. O câncer de mama atinge 
cerca de sessenta mil mulheres por 
ano, no Brasil. O objetivo dessa cam-
panha é promover a conscientização 
sobre essas doenças, com diagnósti-
co precoce, diminuindo assim a mor-
talidade. Confira abaixo as atividades 
que a Secretaria de Saúde irá realizar 
durante a Campanha do Outubro 
Rosa:

20/10 – das 08h às 17h:

ESF Centro - Coleta de preventi-
vo (CP) e solicitação de mamografia; 
- Campanha da Febre Amarela (09 
meses a 59 anos).

ESF Rondinha - Coleta de preven-
tivo (CP) e solicitação de mamogra-
fia; - Campanha da Febre Amarela 
(09 meses a 59 anos);- Palestra com 
psicólogas (às 10h);- Palestra sobre 
saúde da mulher (às 15h);- Testes 
rápidos de HIV, Sífilis, Hepatite B e 
C; - Verificação de Pressão Arterial, 
Glicemia e IMC; - Oficinas de bele-
za (corte de cabelo, esmaltação de 
unhas).

ESF Figueirinha - Coleta de pre-
ventivo (CP) e solicitação de mamo-
grafia; - Campanha da Febre Amarela 
(09 meses a 59 anos); - Testes rápi-
dos de HIV, Sífilis, Hepatite B e C; - 
Verificação de Pressão Arterial, Gli-
cemia e IMC; - Depoimento de uma 
paciente que já teve a doença; - Café 
da tarde; - Oficinas de beleza (corte 

de cabelo, esmaltação de unhas).
 
27/10 – das 09h às 15h: ESF Cen-

tro -  Coleta de preventivo (CP) e soli-
citação de mamografia;

29/10 – das 14h às 17h (Parce-
ria com a Secretaria de Assistência 
Social)

- Caminhada com saída do ECAS 
às 14h até a SAAS, onde haverá uma 
palestra sobre câncer de mama e de 
colo de útero; - Agendamento de 
preventivo (CP); - Testes rápidos de 
HIV, Sífilis, Hepatite B e C; - Verifica-
ção de Pressão Arterial, Glicemia e 
IMC; - Oficinas de beleza (corte de 
cabelo, esmaltação de unhas, ma-
quiagem, entre outros); - Depoimen-
tos de pacientes.

Outubro Rosa conta com programação 
também em Dom Pedro de Alcântara
O Outubro Rosa - mês de cons-

cientização sobre a prevenção contra 
o Câncer de Mama - tem programa-
ção também em Dom Pedro de Alcân-
tara. O ESF Guilherme Cleo Biasi tem 
realizado um trabalho focado na cole-
ta de preventivos, exame das mamas 
e solicitação de mamografia junto as 
mulheres do município. O trabalho 
conta a participação da equipe mul-
tidisciplinar da Secretaria Municipal 
de Saúde.

 Para o atendimento, é obrigatório 
a apresentação do Cartão SUS e docu-
mento de identificação com foto. Du-
rante todo o mês, há também foco na 
prevenção ao câncer do colo de úte-
ro, que pode ser detectado precoce-
mente a partir da realização do mes-
mo exame de coleta de preventivo. A 
faixa etária prioritária para o rastrea-
mento do câncer de mama e de colo 
de útero vai dos 25 aos 64 anos.

Na manhã de sábado, dia 27 de 

outubro - das 8h às 12h30 - ocorrerá 
o Dia D da campanha Outubro Rosa 
em Dom Pedro de Alcântara. Na 
oportunidade, haverá junto ao ESF 
Guilherme Cleo Biasi um intensivo 
na coleta de preventivos, exame das 
mamas e solicitação de mamografia, 

além da realização de testes rápidos e 
orientações sobre o câncer de mama 
e de colo de útero. Haverão, ainda, 
outras dinâmicas com as mulheres do 
município, como oficinas de beleza, 
terapia Reiki, a Caminhada Rosa e ou-
tras atrações. 

Fachada da unidade de saúde está decorada para o Outubro 
Rosa

Carreata em homenagem a 
Nossa Senhora Aparecida
ARROIO DO SAL - No dia 

12 de outubro, a partir das 
18:30h, haverá em Arroio do 
Sal a carreata em comemora-
ção ao dia da Padroeira do Bra-
sil (Nossa Senhora Aparecida). 

A concentração da carreata 
será no trevo de acesso a Ar-
roio do Sal e às 19h os veículos 
se direcionarão para a Igreja 
Matriz Nossa Senhora de Lur-
des, onde ocorrerá a missa.

Psicólogo
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Audiência Pública apresenta Plano Municipal de 
Saneamento Básico em Dom Pedro de Alcântara

No tarde do último dia 08 de ou-
tubro, ocorreu na Câmara dos Vere-
adores de Dom Pedro de Alcântara a 
audiência pública para aprovação do 
Plano Municipal de Saneamento Bá-
sico (PMSB).  A audiência teve como 
objetivo apresentar  para a população 
o plano - desenvolvido pelos comitês 
executivos e de coordenação formados 
por funcionários públicos e membros 
da sociedade civil de Dom Pedro de 
Alcântara, com o apoio técnico do Sis-
tema de Apoio ao Saneamento Básico 
(SASB) da Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS) e apoio finan-
ceiro da Fundação Nacional de Saúde 
(FUNASA).

A Mesa oficial do evento contou 
com a participação do prefeito de 

Dom Pedro de Alântara, Dirceu Pinho 
Machado, do presidente da Câmara 
Municipal doe Vereadores, Fabiano Lu-
mertz Justo, do Professor da UFRGS e 
integrante da SASB, Fernando Mainardi 
Fan, além da Chefe de Departamento 
de Gestão Ambiental do município, bi-
óloga Fabiana Hertzog Dimer. 

O encontro contou com a participa-
ção da maioria dos vereadores de Dom 
Pedro de Alcântara, bem como secre-
tários municipais e entidades, além de 
cidadãos interessados que marcaram 
presença. Conforme a bióloga Fabia-
na Hertzog Dimer -  responsável pela 
interlocução entre a UFRGS, FUNASA 
e o Município de Dom Pedro de Al-
cântara - o evento foi importante para 
finalizar os trâmites da elaboração do 

Plano de Saneamento Básico, que é 
essencial para a captação de recursos 
de diversas áreas para a cidade. "A 
apresentação do plano foi feita pelo 
integrante da SASB, Kléber Colombo, 
que fez uma explanação geral sobre a 
pesquisa realizada junto a comunidade 
para a elaboração adequada do plano. 
A importância da formação do Conse-
lho Municipal de Saneamento Básico 
- que deve ser instituída após a aprova-
ção do PMSB - também foi destacada. 
Vale ressaltar que, entre vários municí-
pios analisados pelo SASB, Dom Pedro 
de Alcântara foi um dos poucos onde 
os trâmites do Plano de Saneamento 
estava de acordo com o cronograma, o 
que fez com que a equipe que realizou 
o projeto fosse parabenizada", conclui 

Fabiana.
Sugestões e ques-

tionamentos também 
foram levantados no 
evento - sendo as 
sugestões anotadas 
para serem englo-
badas no plano e os 
questionamentos res-
pondidos. Entre as 
sugestões, destaque 
para a importância de 
garantir o abasteci-
mento de água, assim 
como focar no sistema de drenagem e 
esgotamento sanitário. Após a realiza-
ção da Audiência Pública, o Plano - já 
contabilizando as sugestões levantadas 
-  será entregue à FUNASA, onde pas-

sará por avaliação técnica. Posterior-
mente, o documento retornará ao mu-
nicípio, para debate e aprovação pelo 
Legislativo de Dom Pedro de Alcântara. 
A Previsão é que todos esses trâmites 
decorram ainda neste ano de 2018.

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE DOM PEDRO DE ALCÂNTARA

AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO Nº 01/2018.

O Município de Dom Pedro de Alcântara torna público que no dia 30 de 
outubro de 2018, às 14 horas, será realizado Leilão Público para a venda de 

bens públicos, nas dependências da Garagem Municipal de Obras e Agri-
cultura. Cópia do presente edital na íntegra e demais informações poderão 
ser obtidas na Prefeitura Municipal, junto a Secretaria da Administração e 
Fazenda, sito a Avenida Central, 89, pelo fone (51) 3664-0249 ou pelo site 

www.leffaleiloes.com.br.

Dom Pedro de Alcântara, 12 de outubro de 2018.

DIRCEU PINHO MACHADO
Prefeito Municipal

Plano é essencial para a captação de recursos de diversas áreas para a cidade

Sobre Plano Municipal de Saneamento Básico (PMSB)
O Plano Municipal de Sanea-

mento Básico (PMSB) é uma fer-
ramenta que visa orientação e 
assessoramento sobre a prestação 

dos serviços de saneamento bási-
co, tanto ao poder executivo mu-
nicipal quanto ao legislativo (na 
elaboração de leis vinculadas). Em 

geral, seu foco é em quatro áreas 
principais: 1) abastecimento de 
água, 2) esgotamento sanitário, 
3) limpeza urbana e manejo de 

resíduos sólidos; 4) drenagem e 
manejo de águas pluviais urbanas. 
O PMSB vem sendo elaborado 
conforme a lei que institui a Polí-

tica Nacional para o Saneamento 
Básica - sendo que seu conteúdo 
visa atender instância do Ministé-
rio das Cidades.

Secretaria da Saúde e ESF Guilherme Cleo Biasi contam com whatsapp 
para facilitar a comunicação em Dom Pedro de Alcântara

Desde o começo de outubro, a Secre-
taria de Saúde de Dom Pedro de Alcân-
tara, bem como o ESF Guilherme Cléo 
Biasi, possuem um whatsapp próprio 
para facilitar a comunicação com a po-
pulação do município.  

Os números, tanto da Secretaria de 
Saúde quanto do plantão, são os mes-

mos: 51 99955-6662. Este tem a fina-
lidade de falar de assuntos tais como: 
marcação e confirmação de viagens à 
Porto Alegre, informações do setor de 
marcação (com Cátia e Geneci), da far-
mácia básica, fisioterapia, psicóloga, 
nutricionista,  vigilância sanitária e situ-
ações de emergência.  Durante o horário 

comercial, o telefone fica com os funcio-
nários do setor administrativo da Saúde; 
já à noite, aos fins de semana e feriados, 
ficará com o motorista de plantão.  Já o 
whatsapp do ESF Guilherme Cleo Biasi 
tem o número 51 99964-0247 - e serve, 
basicamente, para a marcação de con-
sultas médicas e odontológicas e outros 

serviços prestados na unidade de saúde.
Em ambos os números, a prioridade 

de atendimento será para as ligações fei-
tas via Whatsapp (sendo que as mensa-
gens serão respondidas de acordo com a 
disponibilidade dos funcionários).

Conforme a Secretária de Saúde, Fa-
biana Schawank a disponibilização da 

ferramenta foi um pedido da população 
- amparado no pedido de providência na 
Câmara Municipal (feito pela vereadora 
Cátia Valim). "Trata-se de uma forma de 
garantir um contato permanente, em 
especial com as comunidades mais afas-
tadas, que não possuem sinal de telefo-
nia", conclui Fabiana.

A magia da leitura com as crianças 
em Três Cachoeiras

Na primeira semana do mês de Ou-
tubro a Secretaria Municipal de Edu-
cação e Cultura de Três Cachoeiras ini-
ciou os primeiros encontros do Projeto 
'Autor  Presente 2018' com  a partici-
pação dos alunos da rede municipal, 
estadual, particular e filantrópica  de 
ensino. Os encontros iniciaram com os 
alunos da EMEI Abelhinha, EMEF Fer-
nando Ferrari, EMEF José Felipe Schae-

ffer, IEE Maria Angelina Maggi, EEI José 
Schwanck Leffa e EEI Criança Feliz nas 
escolas e no auditório da PMTC.

Os escritores Gleice Santos e Ro-
naldo Fernandes fizeram as crianças 
entrarem no mundo mágico da leitu-
ra, onde contaram a história do livro: 
“Quando a mágica acontece”. Esta 
viagem mágica não parou por aí, os 
alunos criaram sua própria história, 

enquanto isso, Mauro Freitas fazia a 
ilustração.  Além disso, foi realizado 
um bate papo, onde os alunos tiveram 
a oportunidade de tirar dúvidas rela-
cionadas a construção do Livro. Dei-
xaram ainda, uma sementinha de que 
todos tem capacidade de criar seu pró-
prio livro, para que isso aconteça basta 
acreditar no seu potencial e ir atrás de 
seus sonhos.  

Conselho de Agropecuária e Pesca 
de Arroio do Sal realizou reunião

Na quinta-feira passada, 
04 de outubro, reuniram-se 
os membros do Conselho de 
Agropecuária e Pesca de Ar-
roio do Sal, o qual é composto 
pelo Secretário de Meio Am-
biente, Coordenadora da Agri-
cultura, Oficial Administrativo, 
Chefe do Escritório Municipal 
da Emater e representantes 
da agricultura e pesca.

A reunião tinha como ob-

jetivo debater sobre a Ava-
liação do Plano Operativo 
da Emater 2018; realizar o 
planejamento de 2019 e a 
solicitação de recursos do FE-
APER junto a SDR (Secretaria 
de Desenvolvimento Rural, 
Pesca e Cooperativismo). No 
encontro, foram estabeleci-
das as metas para o setor de 
2019 e incremento produtivo 
no município.
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Ação de saúde ocular está sendo realizada na 
rede municipal de ensino em Arroio do Sal

 Tendo em vista a impor-
tância da identificação pre-
coce no que diz respeito à 
saúde ocular e os prejuízos 
para a vida escolar, quando 
não corrigidos os problemas 
de visão, foram organizados 
dois momentos voltados à 
atenção de alunos da rede 
municipal de Arroio do Sal.

O primeiro momento foi 

articulado com as equipes 
de saúde do município para 
a realização do Teste de 
Snellen (que avalia a acui-
dade visual) em todas as es-
colas de ensino fundamen-
tal. O segundo momento foi 
organizado a partir de par-
ceria firmada com o Lions 
Clube de Arroio do Sal, para 
a realização do atendimen-

to clínico com médico oftal-
mologista.

 Considerando as neces-
sidades evidenciadas no 
Teste de Snellen, 40 crian-
ças foram encaminhadas 
para as consultas, no mês 
de setembro.  Até o final de 
2018, estão previstas mais 
80 consultas distribuídas 
nos meses de outubro e no-

vembro (data a definir) com 
fornecimento de óculos de 
grau, para todos os casos 
que apresentarem neces-
sidade de uso. A Secretaria 
Municipal de Educação e 
Cultura agradece o em-
penho de todos os atores 
envolvidos na organização 
e realização desta ação de 
saúde ocular

REGIÃO

Vigilância Sanitária esclarece sobre situação 
do Borrachudo em Dom Pedro de Alcântara

Nota de Esclarecimento sobre vagas para o Projeto 
Verão na Educação Infantil em Arroio do Sal

ARROIO DO SAL - A Secretaria 
de Educação e Cultura de Arroio do 
Sal informa à comunidade em geral 
que as inscrições do Projeto Verão 
2018/2019 iniciaram dia 26 de se-
tembro para as crianças que estão 
matriculadas nas Escolas de Edu-
cação Infantil Magia do Aprender e 

Bem-Me-Quer e vão até dia 05 de 
outubro. Para as crianças não matri-
culadas, as inscrições iniciam em 23 
de outubro e encerram-se em 10 de 
novembro.As inscrições devem ser 
feitas diretamente na Secretaria de 
Educação, localizada na Rua Joaqui-
na Vargas, 173, das 8h às 12h e das 

13:30h às 17:30h.
O Projeto Verão inicia em 19 de 

dezembro de 2018 e estende-se até 
fevereiro de 2019, atendendo crian-
ças de 04 meses a 04 anos e 11 me-
ses de idade. Maiores informações 
podem ser obtidas através do (51) 
3687-3513.

Senac. Educação profissional mudando vidas.

Mude de vida
com os cursos 
do Senac Torres.

Informática Fundamental 
Compacto - 60h

Senac Torres
Av. General Osório, 146

Fone: (51) 3626.4908

senacrs.com.br/torres

#mudandoavida
 /senacrstorres    @senacrs    @senac_rs

A Vigilância Sanitária de 
Dom Pedro de Alcântara 
informa que o Programa 
de Controle de Simulídeos 
- inseto popularmente co-
nhecido como Borrachudo 
- está em ação no municí-
pio. O Borrachudo é uma 
espécie de mosquito (mais 
parecido com uma mosca) 
que tem uma picada real-
mente incomoda e pode 
causar reações alérgicas 
mais severas.

Em decorrência da gran-
de proliferação deste inseto 
na região, estava prevista a 
colocação do BTI - larvici-
da biológico que combate 

o Borrachudo. Entretanto, 
em decorrência das fortes 
chuvas de setembro, o mes-
mo não pode ser aplicado, 
- uma vez que a vazão de 
água na calha estava muito 
alta e o larvicida, assim, não 
faria efeito. A primeira fase 
da aplicação do larvicida 
BTI começou no dia 08 de 
setembro, inicialmente na 
comunidades do Morro das 
Pedras, Arroio dos Mengue, 
Morro dos Passarinhos e 
Canto dos Lummertz.

Portanto, o departa-
mento de Vigilância Sani-
tária decidiu esperar um 
momento mais apropriado 
(previsão de clima seco por 
alguns dias) para aplicação 
do larvicida em vários pon-
tos do município. 

"O BTI é um larvicida que 
tem custo elevado, sendo 

que decidimos esperar uma 
melhor época para aplica-
ção.  Lembrando que o BTI 
só mata a larva do Borra-
chudo - não combaten-
do diretamente as outras 
duas fases do inseto (pupa 
e adulto)", ressaltaram os 

técnicos do Departamento 
de Vigilância do município.  
E, se o tempo ajudar, a apli-
cação do larvicida continu-
ará durante o mês de outu-
bro. Para contato sobre o 
assunto, ligar para o fone: 
3664-0010 (ramal 212).

Colocação de larvicida biológico pela Vigilância 
Sanitária de Dom Pedro de Alcântara

Imagem do Borrachudo

Ação teve parceria com o Lions do município
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Feita a apresentação da Rota Turística 
Caminho dos Vales e das Águas, segui-
ram-se duas palestras, que abordaram  
temas  visando compartilhar as experiên-
cias positivas de dois consolidados desti-
nos turísticos, associando-os ao projeto 
da nossa região.

Cláudio José Webber, Presidentes da 
Associação Rota Romântica - falou sobre 
os caminhos para o sucesso do roteiro tu-
rístico e cênico que representa, planejada 
em 1994 e lançada em 1996 englobando 
diversos municípios da região serrana 
(como Novo Hamburgo, Canela, Grama-
do, Nova Petrópolis e São Francisco de 
Paula). Ele falou da inspiração alemã - 
país que já possui uma rota romântica há 
mais de 80 anos, da formada uma asso-
ciação em prol do roteiro turístico  (mo-
delo que, ele sugeriu, deveria ser o inicial 
para a Rota Turística Caminho dos Vales e 
das Águas) e da posterior transformação 
da associação em OCIP (Organização da 
sociedade civil de interesse público) com 
equipe gestora enxuta e profissionalizada 
-  para ficar menos engessado junto ao 
poder público, bem como facilitar a cap-
tação de recursos privados. 

Webber destacou a importância da 

sinalização turística -  placas indicativas 
com manutenção constante, ações de 
combate a poluição visual, padroniza-
ção de certos conceitos de identidade da 
região (na rota romântica, o plátano foi 
definido como árvore símbolo da rota - e 
muitos foram plantados, para que ser-
vissem de orientação turística natural).
Alertou também que, por mais que haja 
municípios indutores (como o caso de 
Torres em nossa região) nunca deve-se 
botar um município como prioritário em 
relação ao outro. "Todos os municípios 
da rota tem que ser importantes. Trata-
-se de um projeto regional, um trabalho 
contínuo e conjunto, sendo sempre ne-
cessário avaliar as potencialidades de 
cada município". 

Incentivar a captação de energia so-
lar, padronizar urbanisticamente em prol 
da acessibilidade (pois cerca de 20%  dos 
brasileiros tem algum tipo de deficiência 
física ou intelectual - bsegundo o IBGE), 
buscar parceiros privados para a realiza-
ção dos projetos e focar na divulgação 
foram outras dicas de sucesso passadas 
pelo presidentes da Associação Rota Ro-
mântica

Finalizando o seminário de apresen-

tação, palestrou Albano Alves Filho, 
Representante da RIOTUR (Empresa de 
Turismo do Município do Rio de Janeiro 
S.A). De forma bem humorada e inte-
ragindo com o público, ele falou sobre 
marketing turístico, destacando que é a 
partir da união de todos que melhoramos 
a imagem de nossas cidades, e a impor-
tância de trabalharmos para fortalecer a 
marca turística de cada município . ""Nós 
mesmos somos a nossa maior marca. 
Não importa o que vou falar, mas sim 
como cada um vai perceber o que eu vou 
falar. Percepção é tudo. Se vocês acha-
rem que estamos atrasados no turismo 
- a segunda maior indústria do mundo - 
vamos trabalhar em prol disso e iremos 
crescer", indicou Albano.

Entre outros pontos, ele salientou a 
potencialidade de criação de empregos 
a partir do turismo, e a relevância de 
botar os produtos e serviços turísticos 
abordados na cabeça dos que nos in-
teressam. O especialista em marketing 
da Riotur disse que turismo é emoção, 
razão e envolvimento,uma experiência 
muitas vezes única - e que temos que ser 
vendedores de sonhos no nessa área" 
Devemos encantar os turistas um a um, 

individualmente, e ter conhecimento do 
que estamos fazendo, estudar! Cada qual 
apresenta o que tem de melhor para im-

plantar. Crie, invente, reflita, emocione, 
amplie horizontes e seja oportunista (do 
bem)".

TURISMO

Rota turística Caminho dos Vales e das Águas é 
oficialmente lançada

Roteiro que incluí  Torres, Arroio do Sal, Três Cachoeiras, Dom Pedro de Alcântara e outros 5 municípios da região pretende impulsionar 
economia turística da região - oferecendo até passeios de barco pela Lagoa Itapeva

Um ano de muito trabalho (e consolidação de uma rota turística)
O engenheiro Carlos Cechin, repre-

sentante do Grupo de Trabalho da Rota 
Turística Caminho dos Vales e das Águas, 
explicou que os trabalhos pela rota co-
meçaram há pouco mais de um ano, em 
setembro de 2017 - quando secretário 
de Turismo de Arroio do Sal, Luiz Carlos 
Schmidtt, apresentou - em Três Forqui-
lhas ao engenheiro Carlos Cechin - um 
projeto de travessia de barco pela Lagoa 
Itapeva, desde Arroio do Sal até Três Ca-
choeiras, Três Forquilhas, Dom Pedro de 

Alcântara e Torres. E a partir dessa ideia 
inicial, rapidamente muita coisa positiva 
aconteceu. Logo criou-se uma pequena 
equipe para contatar aos municípios e 
apresentar um pré-projeto do roteiro 
turístico - o qual contou com aprovação 
e entusiasmo dos prefeitos. Então, cada 
município envolvido designou dois inte-
grantes para a formação do grupo de tra-
balho - que já no mês de outubro de 2017 
estava funcionando. O objetivo: criar um 
roteiro turístico que contemple as rique-

zas culturais e ecológicas de nossa região, 
bem como gerar novas possibilidades.

Foram criadas metas junto ao grupo 
de trabalho: Criação de Estrutura turísti-
ca nas prefeituras, criação de conselhos e 
fundos municipais de Turismo; Organiza-
ção de um Ente Jurídico (Consórcio/Asso-
ciação); Profissionalização e qualificação 
do turismo; Elaboração de um trabalho 
técnico e, finalmente, a realização do 
inventário turístico. A partir do progres-
sivo cumprimento dessas metas - como 

apresentação dos inventários turísticos, 
contratação de empreendimentos que 
seriam envolvidos, da realização de ofi-
cinas de capacitação e profissionalização 
junto aos participantes da rota - foram 
iniciadas as tratativas para contratação 
de empresas qualificadas para elaborar 
material de divulgação turística de quali-
dade, criação do logotipo, totens e iden-
tidade visual da rota, etc. Com tudo isso, 
em pouco tempo o projeto começava a 
tomar forma.

"É um sonho que estamos sonhan-
do junto, buscando impulsionar nosso 
turismo de forma sustentável.Mas esta 
é apenas uma etapa do projeto, que 
ainda prevê muito mais trabalho até a 
efetivação real da rota turística. A partir 
do lançamento, a meta é agregar mais 
pessoas em prol do sucesso do Caminho 
dos Vales e das Águas", concluiu Carlos 
Cechin, convidando o público a participar 
do Facebook e Instagran da Rota Turística 
Caminho dos Vales e das Águas

Por Guile Rocha

A Rota Turística Caminho dos Va-
les e das Águas foi oficialmente 
lançada no dia 10 de outubro, em 
evento que ocorreu durante a Feira 
do Livro de Torres. O seminário de 
lançamento foi bastante prestigia-
do por visitantes da feira e comiti-
vas dos municípios integrantes da 
rota, que lotaram o espaço onde 
ocorreu o evento.  No começo da 
cerimônia, os prefeitos dos 9 mu-
nicípios que integram esta nova 
rota turística no Litoral Norte - Ar-
roio do Sal, Dom Pedro de Alcân-

tara, Itati, Mampituba, Morrinhos 
do Sul, Terra de Areia, Torres, Três 
Cachoeiras e Três Forquilhas - subi-
ram ao palco dando uma mostra do 
comprometimento e união em prol 
do sucesso desta nova ferramenta 
para desenvolvimento econômico 
e cultural de nossa região, a partir 
do turismo.
 "Não podemos mais pensar em tu-
rismo individualmente, precisamos 
dos outros municípios, que o turis-
ta que vem aqui já até o Morro Azul 
tomar um café colonial, que passe 
por uma cachoeira em Três For-
quilhas. Precisamos também dos 

agricultores familiares, dos empre-
endedores integrados ao projeto" 
ressaltou aos presentes o prefeito 
de Torres Carlos Souza, anfitrião do 
evento de lançamento.
Após a abertura, o evento teve três 
momentos: iniciando com uma 
apresentação do engenheiro Carlos 
Cechin (representante do Grupo de 
Trabalho da Rota Turística Caminho 
dos Vales e das Águas), seguindo 
depois com palestras do Presiden-
te da Rota Romântica (localizada 
na Serra Gaúcha) e Representante 
da RIOTUR (Empresa de Turismo do 
Município do Rio de Janeiro S.A). 

Palestras que inspiram (e ensinam sobre turismo)

Sobre a Rota Turística Caminho 
dos Vales e das Águas

A Rota Turística Caminho dos Vales 
e das Águas é formada por nove mu-
nicípios da região Litoral Norte e Pé da 
Serra Gaúcha: Arroio do Sal, Dom Pedro 
de Alcântara, Itati, Mampituba, Morri-
nhos do Sul, Terra de Areia, Torres, Três 
Cachoeiras e Três Forquilhas. A rota tem 
como objetivo o fomento da prática do 
turismo, como instrumento de desen-
volvimento social, humano e econômico 
da região. 

São diversos atratores naturais, cul-
turais e de entretenimento - que con-
tam com  a organização dos empreende-
dores e administrações municipais para 
recepção ao turista. Há espaços diversos 
em locais aprazíveis ligados à produção 
- como fábricas de sucos de banana e 
açaí, casa do mel e do melado, casa de 
doces, produção artesanal de cachaça, 
entre outras. A natureza dos municípios 

integrantes da rota turística mostra seu 
esplendor com cascatas e rios sinuo-
sos, águas límpidas correndo sobre as 
pedras em meio à vegetação nativa da 
Mata Atlântica, ligadas à Lagoa Itapeva 
e ao Mar.

Além destas características predomi-
nantes da Rota Caminho dos Vales e das 
Águas, a região contará ainda com a im-
plementação de um importante equipa-
mento turístico: uma embarcação Cata-
marã, que fará um passeio  náutico por 
diversos pontos da Lagoa Itapeva - uma 
demanda antiga da região, em prol do 
turismo sustentável e desenvolvimento 
econômico. Haverá ainda o incentivo 
a atividades esportivas junto a Lagoa 
(como caiaque, Stand-up Padle).

Uma gastronomia variada e rica, típi-
ca da região, associadas a pousadas em 
meio à natureza, completam a Rota Tu-
rística - que segue o Caminho dos Vales 
e das Águas, entre as rodovias Estadu-
ais, Federal e Municipais.
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Por Guile Rocha

O Projeto Praia Limpa Torres se-
gue em parceria com à Secretaria 
Municipal de Educação de Torres 
(SME) proferindo princípios de 
educação ambiental nas esco-
las de Torres. Na última semana 
aproximadamente 150 crianças 
das séries iniciais da Escola Alci-
no Pedro Rodrigues aprenderam 
a importância de cuidar da nossa 
natureza, tipos de resíduos e a 
importância da reciclagem.
Conforme o idealizador do Proje-
to, Alexis Sanson, "Esse trabalho 
na base da educação escolar é a 
oportunidade de modificarmos 
uma realidade preocupante por 
um futuro promissor, com jovens 
que saibam valorizar e preservar 
o meio ambiente, em especial, 
nossas praias.” Sanson destaca 
que é muito importante a parti-
cipação da escola promovendo e 
valorizando a teoria e prática que 
implementamos para os alunos. 
"Gostaríamos de parabenizar a 
Direção da Escola Alcino Pedro 

Rodrigues que presenteou suas 
turmas com novas lixeiras (seco/
orgânico) para que os alunos pos-
sam aplicar no dia a dia os concei-
tos que ensinamos, fomentando 
a separação de resíduos na escola 
e levando esse ideal para suas ca-
sas” conclui. 
Já a Diretora da Es-
cola Alcino Pedro 
Rodrigues, Solange 
Cardoso, ressalta 
que os alunos ado-
raram a proposta 
de trabalho do Pro-
jeto Praia Limpa na 
Escola. "A educação 
ambiental é um 
tema muito abor-
dado na escola Al-
cino - já possuímos 
as lixeiras próprias 
para coleta seletiva 
no pátio da escola e 
o projeto veio para 
agregar quanto a 
importância do cui-
dado que devemos 
ter com o nosso 

lixo", diz Solange, que conclui 
dizendo que, neste ano de 
2018, a escola tem como pro-
jeto: "Sou cidadão legal, sou 
Alcino" - sendo que cidadão 
legal cuida do destino do seu 
lixo.

MEIO AMBIENTE

Projeto Praia Limpa Torres promove educação ambiental aos 
alunos da Escola Alcino Pedro Rodrigues



A FOLHA 27Sexta-Feira, 12 de outubro de 2018POLICIAIS 

Terça- feira, dia 09 de outubro 
em Torres.  Através de denúncia 
anônima feita pelo tridígito 190, 
chegou ao conhecimento da PA-
TAMO (Patrulha Tático Móvel 
da Brigada Militar) que o indiví-
duo vulgo “VARDO” estaria tra-
ficando em endereço na cidade 
- sendo que, no exato momento 
da denúncia , ele  estaria nego-
ciando drogas com o condutor 
de uma camionete verde . A PA-
TAMO, então, foi averiguar  a in-
formação.

O condutor da referida ca-
mioneta, ao avistar a viatura da 
polícia, saiu rapidamente do lo-
cal. Vardo  tentou dispensar uma 
peteca de cocaína pequena, mas 
logo depois foi detido pela BM. 
Em averiguação na residência 
do mesmo, foi localizada mais 

uma quantidade de cocaína  e 
R$ 1,1 mil em dinheiro. Diante 
dos fatos, o individuo foi preso  
e encaminhado ao Pronto de 
Atendimento e posteriormente a 

DP, onde foi realizado uma revis-
ta minuciosa - sendo localizado 
com Vardo mais R$ 1.255,00 em 
moedas corrente. Foi feito Regis-
tro por tráfico de drogas.

Após denúncia anônima, homem é 
preso traficando drogas em Torres

Domingo, dia 07/10 em Tor-
res. Por volta das 12h30, a Bri-

gada Militar (BM) de Torres foi 
acionada para averiguação de 

movimentação suspeita na Rua 
Leonardo Truda. Lá chegando, 
verificou-se que dois indivíduos 
estariam arrombando uma resi-
dência.

Os indivíduos F.P.R. e C.A. fo-
ram abordados pelos policiais e, 
com eles, foram encontrados os 
objetos do furto: duas bicicletas, 
mochila com roupas, calçados e 
ferramentas.Estes estavam guar-
dados  em uma casa abandona-
da na Av. Benjamin Constant.

A dupla de ladrões - de fora 
da cidade, residentes de Nova 
Petrópolis - foi encaminhada até 
a delegacia de Polícia de Torres e 
presa em flagrante.

BM prende indivíduos que tentavam 
arrombar residência em Torres
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No último domingo (07), aconte-
ceu em Torres o complemento da 1ª 
rodada do Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo – 2018. A rea-
lização da competição é da Prefeitura 
Municipal de Torres , com a Organiza-
ção por conta da Liga de Futebol Tor-
rense – LIFT 

Foram dez partidas (envolvendo 
as categorias Titular e Aspirantes) 
que foram disputadas em 4 estádios 
de Torres no domingo - completando 
a rodada inicial, que havia começa-
do com vitória do Mar Azul sobre o 
Panela (tanto na categoria Aspirante 
quanto Titular). Confira a seguir como 
foram os jogos, além das partidas da 
próxima rodada :

*No estádio da comunidade de  
AREIA GRANDE, o E.C. São Miguel 
-  atual vice-campeão do municipal - 
recebeu a equipe do Meia Boca, estre-
ante na competição.

ASPIRANTE = São Miguel 3 x 2 
Meia Boca (José Augusto, Túlio e Igor 
Bauer marcaram para o São Miguel; 
Bruno Scheffer e Cristiam Miguel mar-
caram pelo Meia Boca).

TITULAR = São Miguel 0 x 0 Meia 
Boca.

*Na VILA SÃO JOÃO, A S.E. São João 
recebeu a equipe do Amigos do Adri.

ASPIRANTE = São João 3 x 2 Ami-
gos do Adri (Duas vezes Joel de Matos 
e Eduardo Bauer marcaram para o São 
João; Daniel Contini marcou os dois do 

Amigos do Adri).
TITULAR = São João 2 x 1 Amigos 

do Adri (John Lennon e Giovane Ma-
tos marcaram pelo São João; Edivaldo 
Martins marcou pelo Amigos do Adri).

*Na comunidade do CAMPO BONI-
TO, O E.C. Boa União, retornando ao 
campeonato municipal após 8 anos 
(Boa União foi Campeão em 2010) re-
cebeu a equipe do E.C. São Jorge.

ASPIRANTE = Boa União 1 x 1 São 
Jorge (John Rodrigues marcou para o 
Boa União e Yago Dias para o São Jor-
ge).

TITULAR = Boa União 0 x 2 São Jor-
ge (John Lima e Igor Mendes marca-
ram para o São Jorge).

*No bairro GETÚLIO VARGAS, o 
ADESCOM recebeu a equipe da S.E. 
Guarani.

ASPIRANTE = Adescom 0 x 1 Gua-
rani (Vinicius Inácio marcou para o 
Guarani).

TITULAR = Adescom 0 x 3 Guarani 
(Everton Boff, Ramon Magnus e Fabio 
Shardosim marcaram para o Guarani).

*NA CAMPO BONITO, O S.E. Mara-
canã recebeu a equipe do Igra Torres.

ASPIRANTE = Maracanã 0 x 1 Igra 
Torres (Lucas Ribeiro marcou o único 
gol da partida para  o Igra Torres).

TITULAR = Maracanã 0 x 3 Igra 
Torres (kennedy Monteiro, Marcelo 
Monteiro e Ricardo Cardoso marca-
ram para  o Igra Torres).

Espaço

FUTEBOL

Jogos disputados no Municipal de Futebol em Torres

Formação titular do Guarani venceu Adescon por 3 a 0
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MARATORRES: Grande evento esportivo vai movimentar Torres no Feriadão
Neste feriadão entre os dias 

12 e 14 de outubro, data da Pa-
droeira do Brasil, Nossa Senhora 
Aparecida, um grandioso evento 
esportivo será realizado em Tor-
res.  Trata-se do MaraTorres, ini-
ciativa abrangerá 14 modalidades 
que ocorrerão simultaneamente, 
em diferentes pontos da cidade, 
devendo atrair grande número de 
visitantes, movimentar o trade tu-
rístico e contagiar os moradores. 
Vão ocorrer atividades na Prainha, 
Praia Grande (Praça Pinheiro Ma-
chado), Rio Mampituba, Parque 
do Balonismo e na SAPT.

"Torres está de braços abertos 
para receber todos, neste evento 
esportivo que tem tudo para se 
tornar numa grande atração. No 
dia 14 de outubro, domingo, uma 

via da Avenida Beira-Mar, até os 
Molhes será bloqueada, do lado 
da ciclovia, para maior segurança 
na realização da Corrida de Rua", 
ressaltam os organizadores.

A realização do evento é da 
ACTOR- Associação dos Constru-
tores de Torres e da Rede Torres 
Imóveis, com apoio da Prefeitura 
Municipal de Torres, através da 
Secretaria de Turismo, Cultura e 
Esporte, Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos, Secretaria do 
Meio Ambiente e Urbanismo, Saú-
de, entre outras. Você pode obter 
mais informações sobre o evento 
por meio do fone (51) 99216 8071.

São estas as 14 modalidades es-
portivas do MaraTorres, que esta-
rão unidas em um só no feriadão:

Modalidades do MaraTorres 
(e seus locais)

1.Campeonato de Balonismo- 
Parque do Balonismo,
2.Campeonato de Motocross- 
Parque do Balonismo
3.Passeio Ciclístico- Parque do 
Balonismo
4.Passeio de Jet Sky- Rio Mam-
pituba
5.Stand Up- Rio Mampituba
6.Pesca Esportiva- na Marina 
Paulo Prates no Rio Mampituba
7.Caminhada- na Prainha, Praça 
Borges de Medeiros
8.Corrida de Rua- Beira-mar da 
na Prainha
9.Corrida de Kangoo Jump- Bei-
ra-Mar da Prainha
10.Campeonato de Skate- Pra-

ça Pinheiro Machado, na Praia 
Grande
11.Campeonato de Surf- Prai-
nha
12.Paraquedismo- Parque do 

Balonismo
13.Campeonato de Beach Ten-
nis na SAPT
14.Yoga-.Praça Borges de Me-
deiros, na Prainha

Equipes do Alcino foram destaque na modalidade

Concluída a modalidade de
Basquetebol nos Jogos 

Escolares de Torres

Entre os dias 1º e 3 de ou-
tubro, foi realizada a moda-
lidade de Basquetebol dos 
Jogos Escolares de Torres. 
A competição aconteceu 
na quadra coberta da Esco-
la Municipal Fundamental 
Alcino Pedro Rodrigues e 
contou com a participação 
de onze escolas das redes 
de ensino do município. Os 
jogos foram disputados nas 
categorias mirim, infantil e 
juvenil, nos naipes feminino 
e masculino.

O destaque nessa moda-
lidade ficou com a escola 
“da casa” que conquistou o 
troféu de campeão da mo-
dalidade vencendo os dois 
naipes da categoria mirim 
e ficando com dois vice-
-campeonatos na categoria 
infantil. As escolas Jorge La-
cerda, São Domingos e Zona 
Sul também conseguiram 
vitórias entre as seis compe-
tições.
Na classificação geral do JET, 
a escola Jorge Lacerda está 

em primeiro, seguida de 
perto pela escola Alcino. Fal-
tando apenas a modalidade 
Futsal, a disputa pelo ter-
ceiro lugar está equilibrada 
entre as escolas São Domin-
gos, José Quartiero, Zona Sul 
e Marcílio Dias.
A próxima etapa aconte-
ce entre os dias 16 e 19 de 
outubro. Os jogos escolares 
são realizados pela Secreta-
ria Municipal de Educação 
sob coordenação do profes-
sor Darlei Comin.

Torrense goleia em jogo no 
Passo de Torres

No último sábado (07), a 
formação master do Tor-
rense foi até a cidade de 
Passo de Torres, enfrentar 
a forte equipe do Cruzei-
ro... e se deu bem. Jogando 
com muita garra e determi-
nação, o Alviverde soube 
aproveitar melhor as opor-
tunidades surgidas e cons-
truiu o placar, vencendo o 
jogo por 4x1. 
"Quero parabenizar os atle-

tas do GET pela garra e de-
terminação que caracteriza 
esta equipe vencedora", 
ressaltou o técnico do Tor-
rense, Adroaldo Lummertz, 
que colocou em campo a 
seguinte equipe: Maicon 
no gol; Ezequiel e Rafinha 
nas laterais; Clóvis e Cris-
tiano na zaga; Marcelo e 
Jander de volantes; Nivaldo 
e Paulo Japa meias; Danilo 
que fez seu nono gol este 

ano se tornando um dos 
goleadores e Matias. En-
traram aunda no decorrer 
da partida os seguintes 
atletas: Paulo; Édio; Tiago 
Vazzata; Robledo; Guerra; 
Belequinho. Os gols do Al-
viverde foram marcados 
por Rafinha; Danilo; Bele-
quinho e Jander. O próximo 
jogo do Verdão será em 
casa, contra a equipe do 
Crac de Caará/Rs.

Semifinais do Municipal de Futebol de Três 
Cachoeiras começa neste domingo (14)

No próximo dia 14 de ou-
tubro, no Campo do Santo 
Anjo, irá ocorrer o primei-
ro jogo da semifinal do 
30º Campeonato Munici-

pal de Futebol de Campo 
Adulto de Três Cachoei-
ras. Ocorrerão os seguin-
tes jogos: às 13h45min 
Comunidade x Vila Nova. 

Às 15h45min Santo Anjo x 
Rio do Terra. Os jogos de 
volta irão ocorrer no dia 
21 de Outubro no Campo 
do Pontal. 

Domingo tem a segunda rodada do 
Municipal de Futebol em Dom Pedro 

de Alcântara
No próximo domingo (14), 
ocorrerá  a segunda rodada 
do Municipal de Futebol de 
Dom Pedro de Alcântara- 
que este ano homenageia 
Airton Magnus da Luz. A ro-
dada tem mando de campo 
do Horizonte no Estádio Sal-
ceirão - campo do centro de 

Dom Pedro de Alcântara). 
A Diretoria de Esportes do 
município ressalta que os 
jogos ocorrerão mesmo se 
o dia estiver nublado ou 
com chuva fraca, só sendo 
cancelado em caso de clima 
muito instável.  Confira as 
partidas:

Municipal de Futebol de 
Dom Pedro de Alcântara 
Segunda rodada (Estádio 
Salceirão - Centro)

13h30 - Mata Boix Floresta
15h30 - Horizonte x Gaúcho
Folga: Cruz Vermelha
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Casal presidente, Francisco e Rita (e), governadora do distrito (ao 
centro) com João Pereira e esposa, ele o sócio mais antigo de Lions em 

Torres (54 anos de clube) 

Na última terça-feira, dia 9 de 
outubro, o Lions Clube de Torres 
realizou Jantar Festivo, na SAPT (So-
ciedade dos Amigos da Praia de Tor-
res), em comemoração aos 57 anos 
de fundação do clube na cidade. A 
governadora do Distrito de Lions, 
Ilse Boelhouwer foi a convidada es-
pecial, que fez também sua primeira 
visita oficial à Torres após sua nome-
ação, em julho passado. 

Em seu discurso, a governadora 

elogiou a postura de Lions de Torres 
após análise das atividades locais no 
último ano de trabalho, onde o clube 
realizou suas metas e, ainda, inovou 
colocando mais trabalhos na lista de 
tarefas completadas. Ilse também 
lembrou que o momento é de valo-
rização das atividades em clubes de 
serviços como o de Torres, pois está 
cada vez mais difícil achar pessoas 
"dispostas a trabalhar como volun-
tárias e até pagando mensalidades 

para trabalhar", como é a norma de 
Lions em todo o mundo. E sugeriu, 
afinal, que as chamadas “Domado-
ras” – companheiras ou esposas dos 
sócios homens do clube - passassem 
a ser associadas titulares, para que 
valorizassem a importância e a inde-
pendência da mulher perante as ati-
vidades de Lions Clube, sem perder 
o vínculo familiar, que é muito valori-
zado pela ONG mundial em todos os 
países que opera. 

SOCIAL

LIONS DE TORRES COMEMORA 57 ANOS DE FUNDAÇÃO 
COM JANTAR FESTIVO E VISITAS ILUSTRES

Governadora do Distrito esteve presente em visita oficial. Mais duas pessoas foram associadas no mesmo 
evento, que também teve presença de clubes de toda a região

Novos sócios
Na ocasião, a própria go-

vernadora distrital empossou 
formalmente mais duas mulhe-
res como novas sócias de Lions 
Clube de Torres. Joelci de Sousa 
Alianiello e Eloci Baptista Cortje-

ans são as mais novas associa-
das. Elas receberam seus distin-
tivos e documentos, assim como 
fizeram seus juramentos pro-
tocolares junto à governadora 
regional.  As novas sócias foram 

apresentadas pelo presidente 
Francisco Pereira e sua esposa, 
Rita, que já apresentaram oito 
sócios ao clube desde que entra-
ram em Lions de Torres, a menos 
de dois anos.  

Léia Cassol (a direita) é a patrona da Feira em 2018

Eloci  e Joelci  receberam seus “Pins” de novas sócias do casal 

Prestígio da região
Para prestigiar o jantar come-

morativo dos 57 anos de Lions 
Clube em Torres, além da visita da 
governadora do distrito - que en-
globa boa parte do RS, inclusive 
Porto Alegre -  vieram comitivas 
das delegações de Arroio do Sal, 

Capão da Canoa, Osório, Traman-
daí, Xangri-lá e Passo de Torres 
(SC), que jantaram com os colegas 
de Lions na SAPT. 

Na ocasião um cheque de R$ 
1,8 mil também foi entregue para 
as representantes da Pastoral So-

cial da Igreja Católica de Torres 
como parte do lucro do evento 
“Tarde das Tortas”, evento este 
realizado pelo Lions Clube de Tor-
res no mês passado, como tradi-
cionalmente acontece todos os 
anos. 
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ICD

A PALAVRA É... 

c o n t é m ,  s e n d o  c o m p o s t a , 
principalmente, por artefatos líticos e 
de cerâmica.
Outra curiosidade desta coleção é que 
as peças catalogadas pelo Museu 
Nacional, somam um total de 1.170 
peças e o número apresentado por seus 
proprietários é de 1.075 peças. 
Acredita-se que o motivo desta 
diferença é que os proprietários 
contaram algumas peças em conjunto. 
Outro dado interessante sobre as peças 
é que haveria uma peça craniana, que 

não estava à venda, mas que talvez 
in teressasse  ao Museu,  nunca 
apareceu na relação catalogada pelo 
Museu. 
‘A Coleção Balbino de Freitas 
construiu-se como exemplo de 
patrimônio arqueológico ao longo dos 
anos, desde 1900, quando a primeira 
peça foi coletada, até hoje. Constituir-
se patrimônio e ser apresentado como 
patrimônio é um processo que vai 
além da inscrição em um livro de 
tombo, por mais que essa etapa seja 
necessária e legitimadora. Práticas 
c i e n t í fi c a s  e  o  p r o c e s s o  d e 
musealização da Arqueologia também 
são necessários. Portanto, podemos 
dizer que ela é formada por elementos 
que compõem a história desses 
g r u p o s ,  f o r m a d o r e s  d o  q u e 
conhecemos hoje como Brasil. Mas 
ela é também um exemplo da história 

da prática arqueológica no país e até 
mesmo da his tór ia  do Museu 
Nacional’.
E por fim, cabe uma ode ou réquiem à 
Co leção  Ba lb ino  de  F re i t a s , 
“protegida” e tombada num Museu 
Nacional considerado, até então, um 
espaço “seguro” e privilegiado de 
ap re sen tação  do  pa t r imôn io . 
Afastado de seu lugar de origem, por 
m o t i v o s  fi n a n c e i r o s  o u 
preservacionistas, a Coleção Balbino 
de Freitas viajou, dentro de 18 caixas, 

por 1400 km até seu destino final. Lá 
exposta permaneceu por quase 80 
anos, mantida, guardada, exibida e 
estudada até sua definitiva extinção. 
O incêndio no Museu Nacional do 
Brasil, na Quinta da Boa Vista, Rio de 
Janeiro, na noite de 2 de setembro de 
2018, destruiu quase a totalidade do 
ace rvo  h i s tó r i co  e  c i en t ífico 
construído ao longo de duzentos anos, 
e que abrangia cerca de vinte milhões 
de itens catalogados, entre eles algo 
que nos representava e de sua maneira 
nos orgulhava: A Coleção Balbino de 
Freitas, hoje cinzas da nossa história.
A coleção arqueológica Balbino de 
Freitas: conchais do litoral sul 
encontra-se inscrita no Livro de 
Tombo Arqueológico, Etnográfico e 
Paisagístico do IPHAN. Seu número 
de inscrição é 014. 
Fontes: Museu Nacional e Tese de Helena V. L. de Souza.

A palavra Resto de restar, vem do 
Latim restare, ficar, permanecer. 
Designa o que sobra de um conjunto 
do qual foram tiradas uma ou muitas 
partes. Os ossos, as cinzas, o cadáver, 
enfim o que restou das pessoas onde 
foram sepultadas são chamados restos 
mortais.
Fonte: https://hridiomas.com.br

RESTORESTOS DO PASSADO TORRENSE E BRASILEIRO

Sambaqui
Curtume

Sambaqui
Itapeva

Sambaqui
Guarita

Sambaqui
Centro

Sambaqui
Praia

Sambaqui
Mampituba

Sambaqui
Vila São João

A cidade de Torres possuía diversos e 
altos Sambaquis, mas devido ao uso 
indevido, a desinformação e a 
curiosidade eles desapareceram. A 
própria praia da Cal tinha este nome 
devido a utilização das conchas dos 
sambaquis para a fabricação da cal 
que seria utilizada na construção das 
casas da cidade.

MAPA DOS SAMBAQUIS
DE TORRES

De acordo com Helena V.L. de 
Souza a Coleção Balbino de 
Freitas, por encontrar-se dentro do 
Museu Nacional não deixa de ser 
uma coleção arqueológica, porque 
estar em um museu não é a única 
forma de se constituir como 
patrimônio, mas é uma das mais 
eficazes. Estando em um museu 
ela passa a apresentar uma outra 
face que a diferencia daquelas 
mantidas em universidades, 
laboratórios e outros tipos de 
instituições, passa a ter também o 
status de coleção museológica, 
ganhando assim um outro valor, da 
qual não pode mais se dissociada. 
A coleção de Balbino, depois de 
sua morte, esteve sob os cuidados 
de seu filho Mário Luiz de Freitas, 
armazenada na sua casa/mercado. 
Estas peças, aparentemente, 
sofriam ataque de insetos e as 
cerâmicas estariam ameaçadas 
pela falta de ventilação no 
ambiente, e como já existia a 
intenção de vende-la por parte de 
Balbino, seu filho deixou bem 
claro que também queria a venda, 
insistindo em cinquenta contos de 
réis, mas poderia fazer um “preço 
especial” de quarenta contos de 
réis. Porém não venderia as peças 
isoladamente, somente a coleção 
inteira, e caso o Museu Nacional 
fizesse a compra, outras peças 
seriam acrescentadas à coleção. 
Um dos pontos mais interessantes 
sobre a coleção é de que a maioria 
das peças tem sua procedência 
descr i ta  como “sambaqui” , 
todavia de acordo com o próprio 
senhor Mário Luiz de Freitas, a 
maioria das peças foi encontrada 
“na areia, soltas ou enterradas, 
m u i t o  d i s t a n c i a d a s  d o s 
Sambaquis”. 
E s s a  p a r t i c u l a r i d a d e  f o i 
constatada pela pesquisadora 
Helena de Souza, que confirma 
que os Sambaquis são formados 
principalmente por conchas e que 
a Coleção de Balbino não as 



32 A FOLHASexta-Feira, 12 de outubro de 2018


